
Despertar o interesse de
meninas e jovens pelas áre-
as de Ciências, Tecnolo-
gia, Engenharia, Artes e
Matemática. Esse é o ob-
jetivo do Jornada Liga STE-
AM e STEAM Girls, progra-
mas da Fundação Arcelor-
Mittal que chegaram neste
ano em Piracicaba. O pri-
meiro tem como missão
capacitar e incluir jovens
mulheres no mercado de
trabalho, e o segundo des-
pertar o interesse de meni-
nas com idade entre 6 e 19
anos por essas áreas. A7
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CARGO
E o fiel escudeiro do ex-prefei-

to Barjas Negri (PSDB), o jovem
político João Paulo Pimenta (MDB)
está firme nas perguntas, bem ou
mal-intencionadas, se o ex-minis-
tro da Saúde deve, ou não, aceitar
um cargo na área do Governo Fe-
deral. Este idoso e cansado Capiau,
sempre prudente, responde que
sim, e depende só de quem vai con-
vidá-lo, seja o presidente Lula (PT),
seja o vice-presidente Alckmin
(PSB). Qualidades não lhe faltam.

FOFOCAS — I
No meio político, referindo-

se a janeiro, quando começa a
nova Administração Municipal,
interessante que este idoso e can-
sado Capiau nem consegue visu-

alizar uma nota sequer confirma-
da. São fofocas e mais fofocas, até
a concentração de 18 vereadores
que teriam feito “acordo” com
Edvaldo Brito (Avante), derro-
tado nas eleições de outubro.

FOFOCAS — II
Também correm fofocas de

que a vereadora Alexandra Belluci
teria uma secretaria do Bem-Estar
Animal e que, ainda, para o verea-
dor Paulo Paranhos também teria
uma pasta. É o clima de fofocas e
não de confirmação, seja deste ou
daquele lado. Aguarda-se a con-
firmação dos nomes que serão di-
vulgados diretamente pelo prefei-
to eleito Helinho Zanatta (PSD).

FOFOCAS — III
Esta fofoca é mais precisa, pois

tem fundamento do lado político
e técnico... É que, talvez, o vice-
prefeito Sérgio Pacheco Junior
(União-Brasil) assuma a Secreta-
ria da Saúde de Piracicaba, pois,
além de conhecer o assunto por
ser médico e ter dedicação total
ao tema, já trabalhou com Heli-
nho Zanatta (PSD), quando pre-
feito em São Pedro. E, lá, só rece-
beu elogios e solucionou tudo o
que apareceu de questionamentos.

Ontem (4), o prefeito de Piraci-
caba, Luciano Almeia (PP),
apresentou o seu relatório so-
bre a Administração Municipal
de 2021 até agora, muitos de-
talhes são anotados para que
o rascunha da história fique
traçado. São vários pontos que
o chefe do Executivo colocou

para um público que analisa,
ponto a ponto, o trabalho des-
ses 47 meses. Em outubro, os
eleitores não deram muitos
votos ao prefeito Luciano, que
— registre-se — está fazendo
uma transição com a equipe
do prefeito eleito, Helinho Za-
natta (PSD), em alto nível.
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O prefeito de Charqueada, Ro-
drigo de Arruda (PSD), recebeu
em seu gabinete o ex-ministro
da Saúde e ex-prefeito de Pira-
cicaba por três mandatos, Bar-
jas Negri (PSDB), para uma con-
versa descontraída. Será que
Barjas Negri já está se prepa-

rando para uma possível candi-
datura à Câmara dos Deputa-
dos? O experiente político — que
coleciona duas derrotas para a
Prefeitura de Piracicaba — segue
com reuniões e se articulando
para as eleições de 2026. Ques-
tão de tempo e de compasso.

EM CHARQUEADA

Bebel denuncia plágio do governo
estadual em material da educação

“Esta falta de cuidado é tão
grande que até mesmo os
materiais que se destinam
a professores e estudantes
são mal elaborados”, afirma

A segunda presidenta da
Apeoesp, a deputada estadual pi-
racicabana Professora Bebel (PT)
denuncia que o Manual do Apli-
cador de pesquisa on-line, da Se-
cretaria Estadual da Educação,
sobre conhecimentos e perspectivas
dos estudantes com relação a com-
petências socioemocionais, Projeto
de Vida e cultura de saúde mental
no ambiente escolar, tem trechos

que evidenciam que foi plagiado do
Estado do Pará. Para ela, isso é re-
sultado da falta de cuidado do go-
verno Tarcísio de Freitas com a
rede estadual de ensino. “Esta fal-
ta de cuidado é tão grande que
até mesmo os materiais que se
destinam a professores e estudan-
tes são mal elaborados ou simples-
mente plagiados/reciclados”, es-
creveu em suas redes sociais. A9

A deputada Professora Bebel tem denunciado
permanentemente o desmonte da educação pública estadual
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CECAN
Mais que um exemplo de
força, Ascencion Caraiol Pic-
coli é um exemplo de vida.
Aos 92 anos, ela mantém
com regularidade o acompa-
nhamento que faz há dez
aos no CECAN - Centro do
Câncer da Santa Casa de
Piracicaba em decorrência
das cirurgias às quais pre-
cisou se submeter por cau-
sa do câncer de mama. A11

JOGADO DA PONTE COMO SE FOSSE LIXO
A mídia vem denunciando e repercutindo

nos últimos dias vários casos de policiais mi-
litares, em serviço ou não, cometendo crimes
em alguns estados do país.

O caso que tem gerado mais forte reação
de indignação na sociedade é o perpetrado na
madrugada do último dia 3, quando treze poli-
ciais militares, incluindo dois sargentos e onze
cabos e soldados, pertencentes ao 24º Bata-
lhão da PM, com sede em Diadema, na Gran-
de São Paulo, foram flagrados em vídeo numa
abordagem policial e um deles, aparentemen-
te com a cumplicidade dos demais, aparece
jogando um homem de uma ponte. Ação poli-
cial simplesmente repugnante e um exemplo
trágico de desrespeito à dignidade humana.

O inquérito policial militar já foi instaura-
do e o comando da PM afastou os referidos
policiais, tendo-os realocado para cumprir ex-
pediente na Corregedoria até o fim das inves-
tigações. Segundo a Secretaria de Seguran-
ça de São Paulo, todos os policiais envolvi-
dos usavam câmeras corporais, contudo, ain-
da não foi divulgado se as imagens foram gra-
vadas, tal como exige o protocolo.

Acumulam-se em SP os casos de polici-
ais militares afastados de suas funções acu-
sados de crimes, mas pairam nebulosidade
e falta de transparência sobre o andamento e
a conclusão dos processos abertos, confor-

me denunciam reportagens da mídia, colo-
cando dúvidas e suspeitas a respeito da im-
punidade. Por outro lado, as estatísticas dis-
poníveis revelam que no corrente ano se ele-
varam em 50% os indicadores de mortes pro-
vocadas pela ação policial em São Paulo.

Esse estado de coisas é alarmante e pas-
sa a sensação de que a PM de São Paulo
está desgovernada ou, pior, orientada para a
violência. O episódio aqui relatado é uma ver-
dadeira aberração. O que fazer para mudar
tal situação?

As autoridades competentes têm que
prestar contas e informar quais medidas es-
tão sendo ou serão tomadas para requalificar
a política de segurança pública do Estado,
no sentido de imprimir à atividade policial, para
além do necessário vigor no combate ao cri-
me, o respeito aos direitos da cidadania.

É o caso de se perguntar se não cabe a
instauração de uma CPI na Assembleia Le-
gislativa do Estado de São Paulo.

A sociedade civil não pode se restringir à
indignação e é seu dever pressionar e exigir
mudanças. Essa é a posição do IPEDD.

Piracicaba, 4 de dezembro de 2024

Instituto Piracicabano de Estudos e
Defesa da Democracia - IPEDD
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COLUNA ESPÍRITA Alvaro Vargas

Qual a revelação e o
significado da oração de

Jesus no Horto das Oliveiras?
Após a ceia do cenáculo, Je-

sus fez uma oração fervorosa à
Deus: "Pai, é chegada a hora;
glorifica a teu Filho, para que
também o teu Filho te glorifique
a ti, assim como lhe deste poder
sobre toda carne, para que dê a
vida eterna a todos quantos lhe
deste. E a vida eterna é esta: que
conheçam a ti só por único Deus
verdadeiro e a Jesus Cristo, a
quem enviaste. Eu glorifiquei-te
na terra, tendo consumado a
obra que me deste a fazer. E, ago-
ra, glorifica-me tu, ó Pai, junto
de ti mesmo, com aquela glória
que tinha contigo antes que o
mundo existisse". (João, 17:1-5).
Na sequência, ele se retirou para
meditar e orar no Horto das Oli-
veiras, acompanhado por Pedro,
Tiago e João (Marcos, 14:33).
Contudo, o Mestre que havia se
afastado do grupo, ao voltar, os
encontrou dormindo (Mateus,
26:43). Sobre esse episódio, o Es-
pírito Humberto de Campos (XA-
VIER, F. C. Boa Nova, cap. 27),
diz que, após a sua desencarna-
ção, o Espírito Jesus de Nazaré
transmitiu uma mensagem a
João, esclarecendo que a sua so-
lidão no horto é também um en-
sinamento do Evangelho e uma
exemplificação, significando que
cada pessoa na Terra tem de as-
cender sozinho ao calvário de sua
redenção, aprendendo a neces-
sidade do valor individual no
testemunho, nunca deixando de
orar e vigiar.

Nessa oração, Jesus fez a
sua última revelação em vida,
confirmando que somos Espíri-
tos imortais e que ele não é Deus,
mas nosso irmão, criado da
mesma forma como toda a Hu-
manidade. O fato de ele ter reali-
zado prodígios é devido ao seu
nível evolutivo. Fomos criados
simples e ignorantes, evoluindo
através de inúmeras reencarna-
ções, até nos tornarmos Espíri-
tos puros. Jesus evoluiu em ou-
tros planetas, e tinha consciên-
cia disto: "eu já não estou mais
no mundo, mas eles estão no
mundo" (João, 17:11), receben-
do de Deus a missão de coorde-
nar a criação da Terra há mais
de quatro bilhões e meio de anos.
Designado como governador es-
piritual de nosso planeta, é o res-
ponsável pelo nosso processo
educativo. Em sua prece, Jesus
afirmou que existe apenas um
Deus, o que deve servir de ponte
ecumênica para as diversas reli-
giões existentes, pois, não existe
um Deus exclusivo para uma
nação, conforme entendem algu-
mas seitas religiosas. Os dogmas
religiosos e rituais que foram cri-
ados pelos homens, associados
as interpretações equivocadas

Os dogmasOs dogmasOs dogmasOs dogmasOs dogmas
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equivocadas dasequivocadas dasequivocadas dasequivocadas dasequivocadas das
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profetas e deprofetas e deprofetas e deprofetas e deprofetas e de
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das revelações dos profetas e de
Jesus, é a causa das divergênci-
as e lutas religiosas ainda exis-
tentes. Lamentavelmente, mesmo
sendo judeu e falando para os
judeus, Jesus não foi reconheci-
do por eles como o Messias. A
reação da comunidade judaica
na época, que esperava um líder
que os libertasse da submissão
ao império romano, foi de frus-
tração, pois, não conseguiram
entender o significado de sua
crucificação. Segundo o médium
Chico Xavier (NOBRE, M. R. S.
Lições de Sabedoria, cap. 5), os
judeus não compreenderam que
o seu martírio foi um testemu-
nho de amor à Humanidade. Os
indivíduos interessados no po-
der humano, não conseguiram
entender um líder que se deixou
sacrificar a fim de fortalecer os
sentimentos de amor e humilda-
de, serviço do próximo e esqueci-
mento de nós mesmos pelo bem
dos outros, aliás, que nos garan-
tem a paz e a felicidade no relaci-
onamento comum.

O fato de Jesus, durante a
sua exortação a Deus, citar que
o seu Espírito existia antes da cri-
ação do mundo (João, 17:5), con-
firma a tese da preexistência da
alma, conforme ensinado pelo
Espiritismo. Este dogma é a base
da justiça divina, onde através
da reencarnação, colhemos o que
plantamos. Isto esclarece a gran-
de diversidade de aptidões entre
os indivíduos, como as diferen-
ças entre riqueza e pobreza, saú-
de e doença, inteligência e estu-
pidez etc. Não existem privilégi-
os e todos têm a oportunidade
de vivenciar as provas inerentes
a sua necessidade evolutiva. O
Mestre ainda mencionou que
cumpriu a sua tarefa, mas pela
sua humildade, não se exaltou,
deixando a posteridade analisar
os seus feitos.

———
Alvaro Vargas, engenhei-
ro agrônomo-Ph.D., escri-
tor e palestrante espírita
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Gente utraprocessada
É triste concluirÉ triste concluirÉ triste concluirÉ triste concluirÉ triste concluir
que, nos últimosque, nos últimosque, nos últimosque, nos últimosque, nos últimos
150 anos, a150 anos, a150 anos, a150 anos, a150 anos, a
comida se tornoucomida se tornoucomida se tornoucomida se tornoucomida se tornou
"não comida""não comida""não comida""não comida""não comida"

José Renato Nalini

Comemos mal.
Alimentamo-nos com
ultraprocessados, algo
que sequer pode ser
chamado "comida". O
que compramos para
comer pode ser resto
da indústria do bioe-
tanol e do milho. Ser-
viria apenas como alimento indus-
trial para animais, não pode ser
reaproveitado para consumo hu-
mano. Só serve para nos viciar,
nos manter reféns dessa indús-
tria nociva, para engordar e para
levar nosso dinheiro.

Quem diz isso não sou eu. É o
infectologista britânico Chris van
Tulleken, que atua no Hospital de
Doenças Tropicais em Londres e é
professor na University College
London - UCL. Ele escreveu o li-

vro "Gente ultraproces-
sada: por que comemos
coisas que não são co-
mida e por que não con-
seguimos parar de
comê-las", publicado
pela Editora Elefante.

O conceito de ultra-
processado é brasileiro
e faz parte da classifi-
cação NOVA, criada

pelo médico Carlos Monteiro e seus
colegas do Núcleo de Pesquisas Epi-
demiológicas em Nutrição e Saú-
de - NUPENS, da USP. Para resu-
mir, esse produto se submeteu a
processos industriais diversos e
contém ingredientes que ninguém
usa na cozinha doméstica: aroma-
tizantes, corantes, conservantes,
emulsificantes e outros aditivos.

Os ultraprocessados estão na
base da pandemia de sobrepeso e
obesidade. O médico pretende que

os pais, principalmente as mães,
sintam nojo dessa pretensa comi-
da, antes de fornecê-la a seus fi-
lhos. Para o médico, "é a comida
mais nojenta de todas, se você pa-
rar para pensar".

A ideia de ultraprocessado
não está apenas nos alimentos.
Tudo é ultraprocessado em nos-
sa época: os celulares, a música,
tudo a observar os mandamen-
tos dos conglomerados industri-
ais que ganham com isso. com
sacrifício da natureza e da aven-
tura humana: essa indústria emi-
te os gases de efeito estufa, des-
trói a capacidade do planeta de

absorver esses gases, pois exter-
minamos a floresta para cultivar
soja, palma e criar gado.

É triste concluir que, nos úl-
timos 150 anos, a comida se tor-
nou "não comida". Foram as
mulheres que conseguiram extra-
ir energia e nutrientes de milha-
res de plantas e animais diferen-
tes. As empresas conseguiram
fazer com que as mulheres não
cozinhem mais e pagaram cien-
tistas habilidosos para desenvol-
ver a comida que vicia. Quem
não quer continuar a ser cobaia,
deve ler esse livro.

———
José Renato Nalini é
R e i t o r  d a  U n i r e g i s -
tral, docente da Pós-
graduação da Uninove
e Secretário-Executi-
vo das Mudanças Cli-
máticas de São Paulo

Upskirting e a proteção à mulher
A Lei do upskirtingA Lei do upskirtingA Lei do upskirtingA Lei do upskirtingA Lei do upskirting
chegará como  maischegará como  maischegará como  maischegará como  maischegará como  mais
um instrumentoum instrumentoum instrumentoum instrumentoum instrumento
protetivo em umaprotetivo em umaprotetivo em umaprotetivo em umaprotetivo em uma
sociedade quesociedade quesociedade quesociedade quesociedade que
busca elementosbusca elementosbusca elementosbusca elementosbusca elementos
para dirimir seupara dirimir seupara dirimir seupara dirimir seupara dirimir seu
próprio machismopróprio machismopróprio machismopróprio machismopróprio machismo

meses a um ano e apli-
cação de multa.

O objetivo premente
é garantir a proteção da
dignidade e da privaci-
dade das pessoas. Ade-
mais, a ampliação da pu-
nibilidade é um marco
positivo a fim de intensi-
ficar a necessária mu-
dança de comportamen-

to no machismo que permeia a socie-
dade brasileira. O raciocínio foi apli-
cado para evitar constrangimentos
no transporte público, porém, nada
obsta a ampliação do entendimento
para espaços públicos e privados
como piscinas, clubes e praias.

O denominado machismo es-
trutural "permite" que grupos de
homens tenham o "direito" de fil-
mar, fotografar a seu bel prazer
partes íntimas das mulheres a fim
de uso pessoal, repasse a outros
grupos ou para mostrar as fotos e
vídeos a seus pares. Independente-
mente do fim a que se destina, o
resultado segue sendo único: a ex-
posição indevida e não autorizada
de partes do corpo feminino para
satisfazer a própria lascívia ou de
outrem, sem autorização.

É mais um instrumento a fim
de conscientizar as pessoas que
uma "simples" foto ou vídeo, sem o
intuito de prejudicar ninguém, em
verdade, constrange, expõe de ma-
neira desnecessária e indevida uma
pessoa, preferencialmente do sexo
feminino, ainda que o PL não faça
essa distinção.

Embora a punibilidade não
seja exacerbada (detenção de seis
meses a um ano), o que se enqua-
dra no delito de contravenção pe-
nal, portanto, passível de transa-
ção penal, na prática, tem por con-
dão uma medida educativa de res-
peito, zelo, com uma mensagem

Antonio Gonçalves

A Câmara dos De-
putados aprovou o
Projeto de Lei 583/
2020, que criminaliza
a prática de upskirting
- o ato de fotografar ou
filmar partes íntimas
de uma pessoa em es-
paços públicos sem seu
consentimento. É mais um passo
protetivo às mulheres no enfren-
tamento à cultura machista da
sociedade brasileira.

O Projeto de Lei se refere
àqueles que tiram fotos ou fazem
vídeos das partes íntimas das
mulheres em ônibus, metrôs e de-
mais meios de transporte. Agora,
o PL será analisado no Senado
federal e, se aprovado, irá para
sanção presidencial.

Upskirting. O nome é pouco
usual, já a conduta não. O Con-
gresso Nacional debate a crimina-
lização de captura de cena sensual
ou libidinosa, isto é, fotografar, in-
devidamente, por debaixo de vesti-
do ou saia, estando ou não as par-
tes íntimas cobertas.

A imagem produzida no up-
skirting tem como foco as partes ín-
timas da vítima sem que a pessoa
perceba que está sendo fotografada
ou filmada e, pouco ou nada impor-
ta a finalidade do registro. Uma cla-
ra violação à intimidade e à privaci-
dade das pessoas. Projeto em con-
sonância com o artigo 5°, X da Cons-
tituição Federal.

De tal sorte que o PL n°
583/2020 busca ampliar e mo-
dificar a Lei nº 12.737, de 30 de
novembro de 2012, denomina-
da de Lei Carolina Dieckmann,
acerca de registros íntimos não
autorizados. A pena continua-
rá a mesma: detenção de seis

clara que a intimidade das pesso-
as pode e deve ser respeitada, ain-
da que em público.

Se uma pessoa está com uma
saia curta e, acidentalmente, se evi-
dencia uma lingerie, uma parte ín-
tima, não é um convite para uma
foto ou vídeo. E se a resposta for:
"eu filmei porque ela estava com
uma saia muito curta, logo, sabia
que isso iria ocorrer e assumiu o
risco" apenas denotará a importân-
cia da legislação a fim de combater
o machismo estrutural inerente.

As pessoas podem se vestir
como melhor lhe for conveniente
sem estarem constrangidas, acos-
sadas, invadidas por interesses es-
cusos de terceiros. Tal medida se
aplica tanto para homens quanto
para mulheres. Porém, é sabido que
a maciça maioria das vítimas são
mulheres. E, um comportamento
invasivo, através de uma filmagem
não autorizada pode ser um ele-
mento encorajador para uma con-
duta mais danosa como uma im-
portunação sexual, um estupro ou
outro crime sexual.

Assim, se criminalizar tal con-
duta será importante a fim de evi-
tar eventuais desdobramentos do
comportamento machista.

Ademais, o PL tem uma segun-
da parte, igualmente protetiva. A
outra medida prevista pelo substi-
tutivo diz respeito à exigência de que
os aparelhos de telecomunicação

utilizados na telefonia móvel te-
nham tecnologia para o acionamen-
to de emergência do número desti-
nado a denúncias de violência con-
tra a mulher, criado pela Lei n.
10.714, de 2003, o Ligue 180. A rea-
lização dessa funcionalidade permi-
te que mulheres em situação de vul-
nerabilidade tenham um meio rápi-
do e acessível de solicitar ajuda.

Atualmente, uma mulher é ví-
tima de violência a cada três horas
e ter a seu dispor um mecanismo
de acionamento rápido pode signi-
ficar sua própria sobrevivência. O
Congresso Nacional segue na es-
teira correta do endurecimento pe-
nal e, concomitantemente, na pro-
teção das mulheres. Todavia, ain-
da falta aprofundar mais o tema
do machismo através de campa-
nhas de conscientização e, especi-
almente, na criação de mecanismos
que incentivem as vítimas a denun-
ciarem os agressores.

A mudança de comportamen-
to perpassa pela denúncia, pela res-
ponsabilização e conscientização de
que a vítima não tem culpa da vio-
lência e que o agressor não está
autorizado, de forma alguma, em
ser violento por qual motivo seja.

A Lei do upskirting chegará
como mais um instrumento prote-
tivo em uma sociedade que busca
elementos para dirimir seu próprio
machismo. O cerne continuará im-
pune e incólume: a necessidade da
educação como elemento de trans-
formação social. Até quando a
pena será esse elemento?

———
Antonio Gonçalves é ad-
vogado criminalista, dou-
tor e mestre em Filoso-
fia do Direito pela PUC/
SP, MBA em Relações In-
ternacionais da Funda-
ção Getúlio Vargas
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fatais sejam hoje contro-
ladas. Mas o que adian-
ta curar o corpo se a men-
te se desgasta pela inse-
gurança, pela falta de
perspectivas? O envelhe-
cimento saudável, como
dizem os especialistas,
vai além do físico, é so-
bre o que se come, onde
se vive, como se sonha.

Há um contraste gritante
entre os brasileiros que conse-
guem envelhecer com dignidade
e os que simplesmente sobrevi-
vem. Para uns, os 77,5 anos re-
presentam qualidade de vida,
tempo para aproveitar netos, re-
alizar viagens ou ler os livros acu-
mulados ao longo da juventude.
Para outros, é o prolongamento
de uma batalha diária, onde a
aposentadoria mal cobre o bási-
co e o sistema de saúde público é
um labirinto. A aposentadoria
vem com hora-extra e é preciso
deixar para anos à frente o des-
canso sonhado na juventude.

E o que dizer das diferenças
entre homens e mulheres? Elas,
como sempre, lideram a estatísti-
ca, vivendo cerca de sete anos a
mais que eles. A explicação está em

Gregório José

A expectativa de
vida dos brasileiros, se-
gundo os dados mais
recentes do IBGE, divul-
gados em dezembro de
2024, atingiu 77,5 anos.
Um número que parece
sólido, mas que, como
tudo no Brasil, carrega
uma pluralidade de histórias, de-
safios e desigualdades. Viver mais
não é apenas uma questão de tem-
po no relógio; é sobre o que se faz,
ou não se pode fazer, com ele.

Esses 77,5 anos, na média, são
um mosaico. Nas grandes cidades,
em bairros bem estruturados, há
quem já ultrapasse tranquilamente
os 80. No interior profundo, onde
a saúde pública é sonho distante e
saneamento básico um luxo, a con-
ta não fecha. O número cai, se des-
monta, como uma promessa não
cumprida. Não há apenas uma
expectativa de vida no Brasil, há
várias, cada uma com suas pró-
prias regras.

A medicina avança, é verdade.
Vacinas nos protegem de velhos ini-
migos, tratamentos mais sofistica-
dos garantem que doenças antes

fatores biológicos, mas também em
comportamentos: os homens mor-
rem mais cedo por acidentes, vio-
lência e doenças cardiovasculares,
muitas vezes agravadas por falta
de cuidados preventivos.

Então, o que nos dizem esses
77,5 anos? Que há avanços, sim,
mas também tarefas pendentes.
É preciso investir mais em educa-
ção para a saúde, em saneamen-
to básico, em segurança pública.
É necessário que os brasileiros
possam não apenas viver mais,
mas viver melhor.

Porque a vida, mais do que
números, é sobre o que se sente, o
que se compartilha, o que se deixa
de legado. Longa ou curta, ela pre-
cisa valer a pena. Que nossos 77,5
anos sejam, enfim, um tempo de
qualidade, e não apenas um dado
estatístico. Que possamos, como
povo, esperar não só mais vida,
mas mais vida em cada ano que
nos é dado viver.

———
Gregório José, jorna-
lista, radialista, filóso-
fo, pós graduado em
Gestão Escolar, Ciênci-
as Políticas, Mediação
e Conciliação e MBA
em Gestão Pública

Pacote Fiscal: retrocessos e exclusão social
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térios draconianos e
desproporcionais que
contrariam o espírito
protetivo da Constitui-
ção Federal. Como pi-
lar da Ordem Social, a
Constituição garante
proteção aos mais vul-
neráveis, e qualquer le-
gislação infraconstitu-
cional que a desrespei-
te é, por definição, in-
constitucional.

O uso da inteligência artifici-
al, por exemplo, para realizar um
“pente fino” nos benefícios assis-
tenciais pode até parecer uma pro-
posta racional, mas, em sua aplica-
ção desproporcional, corre o risco
de se converter em uma política
excludente e insensível. Embora seja
verdade que distorções no sistema
precisam ser corrigidas, a execu-
ção dessas medidas sem o devido
cuidado ameaça retirar direitos de
quem mais necessita, aprofundan-
do desigualdades estruturais.

Ainda mais preocupante é a
perpetuação de privilégios a gru-
pos politicamente organizados, que
continuam blindados contra os
cortes e ajustes que recaem, invari-
avelmente, sobre os menos favore-
cidos. Essa postura não apenas
agrava a desigualdade social como
também perpetua a histórica exclu-
são econômica no país.

O resultado é um pacote fis-
cal que sacrifica os mais necessi-
tados em benefício de uma elite
privilegiada. Um governo com-
prometido com a Justiça Social
deveria priorizar a correção de
privilégios e a implementação de
políticas que promovam a inclu-
são econômica, e não o contrá-
rio. Medidas que reforçam a ex-
clusão social e a precarização são
incompatíveis com os valores

André Naves

O pacote fiscal re-
centemente anunciado
pelo governo tem se
mostrado um equívoco
monumental, tanto na
forma quanto no con-
teúdo, intensificando a
instabilidade econômi-
ca no país. A reação do
mercado foi contun-
dente: depreciação do
real frente ao dólar, aumento dos
juros futuros e maior pressão so-
bre as contas públicas.

A desconfiança gerada pelas
medidas expõe não apenas a au-
sência de planejamento consisten-
te, mas também o descaso com os
setores mais vulneráveis da socie-
dade, sobretudo as pessoas com
deficiência e outros grupos hiper-
vulnerabilizados.

Entre os reflexos mais graves
está o aumento da pressão por cor-
tes nos benefícios sociais. A tenta-
tiva de racionalizar gastos sociais
não foi acompanhada por políticas
amplas de desburocratização ou de
estímulo econômico que pudessem
gerar empregos e fomentar o em-
preendedorismo. Sem essas inicia-
tivas, as populações mais vulnerá-
veis permanecem presas a ciclos de
pobreza e exclusão. O verdadeiro
“benefício social”, como autonomia
e emancipação econômica, continua
sendo ignorado em nome de ajus-
tes fiscais regressivos.

Um exemplo flagrante da
desconexão entre as ações gover-
namentais e a realidade das po-
pulações hipervulneráveis é o PL
4614/2004, que endurece as re-
gras para a concessão de benefí-
cios assistenciais. Relatado pelo
deputado federal José Guimarães
(PT/CE), o projeto estabelece cri-

constitucionais de dignidade hu-
mana e igualdade.

Portanto, ao invés de des-
mantelar Direitos Fundamentais,
o governo deveria investir em so-
luções inclusivas e sustentáveis.
Isso inclui a revisão dos privilégi-
os orçamentários de grupos po-
derosos, a promoção de uma eco-
nomia dinâmica e acessível, e o
fortalecimento de políticas soci-
ais que verdadeiramente eman-
cipem os cidadãos.

O fracasso do pacote fiscal
não reside apenas em sua inefi-
ciência econômica, mas também
no grave retrocesso que repre-
senta para os Direitos Humanos,
Individuais e Sociais.

———
André Naves, Defensor
Público Federal formado
em Direito pela USP, es-
pecialista em Direitos
Humanos e Inclusão So-
cial, mestre em Econo-
mia Política pela PUC/
SP. Cientista Político
pela Hillsdale College e
doutor em Economia
pela Princeton Universi-
ty. Comendador Cultu-
ral. Escritor e Professor
(@andrenaves.def).
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Esio Antonio Pezzato

Pira, pira e se acaba ou se acaba e se pira
E se vai e se canta e no espanto é mais forte.

Esplendor da virtude e no canto e na lira
É verdade no sul e verdade no norte.

Pira sempre é verdade e na força e na sorte,
Sendo musa e poesia e se é musa ela inspira.

Sua imensa beleza é fulgor e tem porte,
E no amor se desdobra e jamais sente a ira.

Essa pira é no sonho o fulgor de verdade,
Mais que um hino à razão no estupor da saudade
Que só sente quem parte e quem chega e aqui fica.

Pira, pira no sonho e no canto de tudo,
Vida eterna na glória e na espera e no estudo,

Não se acaba essa pira e no amor vivifica!

 Pira e se acaba
Piracicaba no ranking Macroplan

Espero muito queEspero muito queEspero muito queEspero muito queEspero muito que
os índices voltemos índices voltemos índices voltemos índices voltemos índices voltem
a crescera crescera crescera crescera crescer, como, como, como, como, como
quando Piracicabaquando Piracicabaquando Piracicabaquando Piracicabaquando Piracicaba
sempre esteve nosempre esteve nosempre esteve nosempre esteve nosempre esteve no
pódio e beliscandopódio e beliscandopódio e beliscandopódio e beliscandopódio e beliscando
em 2020 oem 2020 oem 2020 oem 2020 oem 2020 o
primeiro lugarprimeiro lugarprimeiro lugarprimeiro lugarprimeiro lugar

ramos nossa posição no
ranking nas quatro áre-
as e não perdemos posi-
ção em nenhuma delas:
Educação (+17 posi-
ções), Saúde (+9 posi-
ções), Segurança (+16
posições) e Sustentabili-
dade (+7 posições).

Em 2024 perdemos
duas posições na déca-
da. Nas quatro áreas

analisadas, Piracicaba que já foi a
primeira em educação, caiu para
sexto. Saneamento e sustentabilida-
de ficamos em nono, segurança tri-
gésimo e saúde vigésimo terceiro.

Na saúde o fator que ajudou
na queda foi a cobertura da aten-
ção básica que entre os 100 muni-
cípios, ficamos em 79° lugar, mor-
talidade infantil infelizmente man-
tivemos o índice de 10,3% e somos
23° no ranking.

Na educação, o IDEB do en-
sino fundamental I subiu de 5,9
para 6,5. Mesmo assim perdemos
2 posições caímos do 9° para o 11°
pois nas outras cidades ele subiu
mais que o nosso.

Na perda na distribuição de

Pedro Kawai

Recentemente di-
vulgou-se que Piraci-
caba foi classificada
pela Macroplan a oita-
va melhor cidade no
ranking DGM (Desafi-
os da Gestão Munici-
pal) entre as 100 mai-
ores cidades do Brasil.

A Macroplan é
uma inovadora empresa de con-
sultoria com atuação em todo o
Brasil, trabalha com a construção
de cenários e prospecção de futu-
ros desde o início da década de
90. Também inovou ao introduzir
no Brasil o planejamento estraté-
gico baseado em cenários ampli-
ando a capacidade dos clientes de
fazer boas escolhas estratégicas.

Mas para falarmos desse oita-
vo lugar quero relembrar que de
acordo com o site da prefeitura em
matéria do dia 14/02/2020, nós
ocupamos o primeiro lugar naque-
le ano. Na época, ganhamos 9 posi-
ções na década (entre 2007/2008
e 2017/2018). Éramos então o pri-
meiro lugar em educação, e melho-

agua, caímos 17 posições, 47,6% em
2010 contra 53,9% em 2020.

Os índices são importantes
para o direcionamento e cons-
trução das políticas públicas e
não podem ser analisados so-
mente em sua totalidade, mas
minuciosamente, item a item
para assim entendermos o ver-
dadeiro cenário local.

Coincidentemente os núme-
ros que nos levaram para 2 posi-
ções abaixo no ranking foram
onde tivemos uma maior rotati-
vidade de secretários. Saúde e
educação foram as secretarias
campeãs na troca de comando que
obviamente resultaram em varia-
ções que refletiram diretamente na
população e nos resultados.

Com essa rotatividade muitas
ações ficaram para o final de man-
dato, licitações, contratações e in-
vestimentos foram ficando para o
fim, prejudicando assim o dia a dia
de servidores e população. Nenhu-
ma sala de aula entregue, unida-
des de saúde prontas para o uso só
disponibilizadas para a população
em 2024 são alguns exemplos.

Vamos aguardar como será a
nova gestão. Espero muito que os
índices voltem a crescer, como
quando Piracicaba sempre esteve
no pódio e beliscando em 2020 o
primeiro lugar. Que a nova gestão
busque essa evolução olhando
para frente e não para o retrovi-
sor, como aconteceu nesses últi-
mos quatro anos.

Mesmo porque, se olhar para
trás, temos poucas opções de
exemplo ou atendimento a ser se-
guido. Como eu disse várias ve-
zes na Câmara, para frente que
se anda e chega de destacar que-
da de resultados.

———
Pedro Kawai (PSDB),
vereador reeleito em
Piracicaba

Terraplanismo científico
"A Psicanálise"A Psicanálise"A Psicanálise"A Psicanálise"A Psicanálise
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mas nada podemas nada podemas nada podemas nada podemas nada pode
diante dadiante dadiante dadiante dadiante da
Estupidez"Estupidez"Estupidez"Estupidez"Estupidez"

que estejam. Mesmo o
livro jihadista da micro-
bióloga, em que atacou
a Psicanálise, a Medici-
na Tradicional Chinesa
e Acupuntura, a Astro-
logia e a Homeopatia e
outras disciplinas como
bobagens pseudocientífi-
cas, pouca gente rebateu,
parece que quem mais se
doeu foram os psicana-

listas. Rebater esse tipo de "hater",
para quem só a água benta do glori-
oso Método Científico pode produ-
zir conhecimento verdadeiro, pare-
ce improdutivo. O que não pode ser
medido, mensurado, quantificado,
é uma bobagem. E ponto.

Deve e perguntar o corajoso
leitor e leitora que chegaram até
aqui: e eu com isso?

Lembro de uma pessoa de mi-
nha família, que apresentava um
quadro neurológico intermitente. O
colega que a investigou, ótimo neu-
rologista por sinal, foi testando
mais de uma vez todas as hipóte-
ses diagnósticas, envolvendo ner-
vos periféricos. Um achado de exa-
me mostrava uma dilatação dos
ventrículos, no Cérebro, mas as al-
terações motoras não batiam. De-
pois de extenuantes exames incon-
clusivos, minha parente tomou
uma dose alta de tranquilizante,
segundo ela, porque "queria dormir
uns dois dias sem parar". Foi inter-
nada e dormiu uma semana. Não
tinha nada que justificasse uma se-
dação tão prolongada. Finalmente
falei com meu colega que ele estava
revirando tanto a fiação, quando o
problema parecia estar na Central
Telefônica. Ele entendeu o recado.
Foi diagnosticada uma Hidrocefa-
lia de Pressão Normal e colocado
um dreno. Ela ficou ótima. O qua-

Marco Antonio
Spinelli

Um jornal de gran-
de circulação e relevân-
cia de São Paulo publi-
cou um artigo da mi-
crobiologista Natália
Pasternak, com um ata-
que virulento à Homeo-
patia, sobretudo pelo fato
da mesma estar sendo
disponibilizada pelo SUS para paci-
entes interessados. Usou termos pou-
co respeitosos como Terraplanismo
médico. Ataca o chancelamento da
mesma pelo Conselho Federal de
Medicina. Levanta a pergunta: "Prá-
ticas que comprovadamente não
funcionam para tratar nada deve-
riam ser oferecidas pelo SUS?".

Lembro de uma passagem, em
que um sujeito fez um ataque des-
se nível à Psicanálise (Natália tam-
bém atacou a Psicanálise em seu
livro), e uma famosa psicanalista
francesa ficou sem palavras para
responder. Um colega veio em seu
socorro e falou uma frase maravi-
lhosa: "A Psicanálise pode fazer
muito, mas nada pode diante da
Estupidez". Ou seja, um ataque es-
túpido, pouco embasado, e mesmo
epistemologicamente pobre (a Epis-
temologia é a Filosofia da Ciência)
não dá margem à resposta.

Note o leitor ou a leitora des-
sas mal tecladas que sou médico
psiquiatra, alopata de carteirinha,
portanto, não pratico a Homeopa-
tia nem sou psicanalista, portanto
não deveria levantar barricadas
para defendê-las. A estupidez e a
lacração viraram formas de não
debate que tomaram conta de nos-
so cenário cultural e, muitas vezes,
a conduta é ignorar pura e sim-
plesmente esses "haters", onde quer

dro era atípico, inconclusivo e foi
preciso correr o risco de testar a
hipótese de maneira corajosa. Po-
dia ter dado errado? Podia. Mas a
apresentação clínica deu essa dica.
Isso contrariou as estatísticas.

A Medicina baseada em Evi-
dências acabou com o médico es-
trela, que tratava os pacientes ba-
seado apenas em suas suposições e
experiência. Hoje temos guias e es-
tudos de milhares de casos para
testar um tratamento. Estamos
caminhando para uma Medicina
de Big Data, então quantificar é
muito importante e produtivo.
Mas, como o Dr Amadeu Amaral e
Osvaldo Cudizio escreveram, no
artigo abaixo da destacada micro-
bióloga, os dados quantitativos aju-
dam muito, mas nem sempre tra-
zem bons resultados no cuidado
com os pacientes. A Homeopatia,
que envolve uma percepção quali-
tativa profunda e complexa, pode
oferecer esse cuidado.

Como o máximo de atendi-
mento que a moça realizou em sua
vida foi de uma placa de Petri ou
alguma lâmina no microscópio,
então sair por aí como represen-
tante de algum cientificismo inqui-
sitorial parece um serviço à huma-
nidade, mergulhada nas trevas do
pensamento mágico que ela preten-
de combater.

A relação entre humanos,
que acontece nas sessões de Psi-
coterapia, na Homeopatia e na
Relação Médico-Paciente são di-
fíceis de quantificar. O Método

Científico tenta expurgar dos es-
tudos esse fator intersubjetivo
entre humanos. Existe claramen-
te uma direção de se projetar uma
Medicina em que um programa
de Inteligência Artificial possa
fazer diagnósticos e propor tra-
tamentos. Mas vai ser difícil um
programa de IA perceber um dos
mistérios da Ciência, que é o
"Qualia". Qualia é a característi-
ca qualitativa de uma experiên-
cia. É o que permite perceber que
uma pessoa está diferente quan-
do está mentindo, ou fingindo
algo. Há uma percepção da quali-
dade diferente da situação.

Não há interesse de uma men-
suração séria dos resultados dos
tratamentos baseados na Qualia
dos fenômenos. Por isso são trata-
dos com a estupidez de que "não
passa de Placebo". Os estudos ci-
entíficos comprovam que o efeito
placebo, em algumas doenças, po-
dem chegar a melhoras em mais
de 60% dos casos. Se a interação
entre o médico ou o terapeuta e o
paciente for boa e afetiva, o efeito é
ainda maior. A relação entre hu-
manos tem essa característica cu-
rativa. Muitas das disciplinas que
a microbióloga gosta de atacar ge-
ram essas melhoras e alívio de afli-
ções das pessoas. Não se acha isso
em tabelas e estatísticas infinitas.
Atacar essa tradição de ajuda é um
Terraplanismo Científico. Ou uma
profunda estupidez.

———
Marco Antonio Spinelli é
médico, com mestrado em
psiquiatria pela Universi-
dade São Paulo, psicotera-
peuta de orientação jun-
guiano e autor do livro
"Stress o coelho de Alice
tem sempre muita pressa"

Violência policial, uma questão de ótica defeituosa
Dirceu Cardoso Gonçalves

Em tempo de violência, é co-
mum a discussão do tema nos
mais diferentes estratos da socie-
dade. Vítimas comuns de assal-
tos, seqüestros e outros atos anti-
sociais pregam o endurecimento
da repressão, criticam favoreci-
mentos de apenados e chegam a
defender prisão perpétua e até a
pena de morte, que são proibidas
no ordenamento jurídico brasilei-
ro.  E, do lado dos criminosos (con-
tumazes ou eventuais) é comum
relatar a violência e a letalidade
policial. Para o criminoso ou con-
traventor, o errado é o policial e
os métodos que ele emprega.

O pensar é livre e cada indiví-
duo pensa segundo sua cultura,
discernimento e conveniência. Na
opinião do ladrão, o errado é o
agente da lei que o impede de cum-
prir sua tarefa, ainda que seja ela
ilegal e antissocial. Durante os anos
de leniência em que segmentos po-
líticos – muitas vezes interessados
exclusivamente no voto – defende-
ram o criminoso como vítima da
sociedade e fantasiaram o policial
como truculento e sanguinário,
criou-se a cultura do confronto.
Demagogos, sempre que puderam,
buscaram o enfraquecimento das
leis punitivas e, como resultado, está
aí o aumento da criminalidade que
hoje chega a preocupar até os ou-
trora defensores da impunidade.

Não devemos esquecer que o
policial – antes de agente público e
da sociedade – é um ser humano
como qualquer outro. Tem neces-
sidades, preocupações, interesses e

até medo (decorrente do instituto
de conservação que existe em todo
ser). É muito rasa a tese de que o
policial age com violência por ser
ruim. Ele possui um quadro de atri-
buições que, por anos a fio, foram
contestadas pelos inimigos da ins-
tituição policial que via-de-regra são
os exploradores dos criminosos e
de delinqüentes. Não é raro ser ata-
cado a tiros de fuzil ou outra arma
pesada quando se dirige para aten-
der a uma ocorrência, podendo até
perder a vida ou tirar a de tercei-
ros e acabar punido, perseguido e
desempregado, com sua família
exposta a dificuldades.

Devido ao seu baixo salário –
São Paulo é o terceiro Estado que
menos paga de salário ao policial,
entre as 27 unidades da federação
– depois de cumprir sua jornada
no quartel, distrito ou viatura,  esse
profissional, em vez de ir para a
casa descansar, comparece ao
“bico”, que é ilegal mais tolerado,
para exercer a perigosa atividade
de segurança de empresas, boates,
bares e outros negócios e dali reti-
rar o complemento de seus ganho.
Há o caso em que participam da
chamada Operação Delegada, que
nada mais é do que o “bico” oficia-
lizado porque é cumprido no horá-
rio de folga, mas com o conheci-
mento da corporação e dos superi-
ores hierárquicos. Esse homem (ou
mulher) não tem o descanso ade-
quado e logo estará de volta às ruas
enfrentando toda a problemática
da violência, onde pode morrer ou
matar. Sua saúde, via-de-regra é
precária e o transforma numa ver-
dadeira bomba que pode explodir

ou implodir, liquidando sua pró-
pria vida ou a de terceiros. O eleva-
do número de suicídio na caserna
é a mais significativa testemunha
dessa problemática.

As corporações policiais têm
rigorosos métodos de trabalho. Quê
com uma certa frequência são reci-
clados. O policial – independente
do seu posto – tem de ganhar salá-
rio justo, digno e suficiente para
não ser obrigado a vender seus
horários de descanso a empresas
ou prefeituras. A corporação, por
seus órgãos de saúde, tem o dever
de cuidá-los, passando-os por psi-
cólogos, psiquiatras e outros pro-
fissionais de saúde capazes de man-
ter-lhes a integridade física.

É fácil criticar o policial acusa-
do de cometer excesso . Dificil é
quem de direito definir a razão do
comportamento inadequado. Pedir
esse comportamento do povo é inú-
til, pois as pessoas dificilmente en-
tenderiam. Mas as autoridades têm
a obrigação de zelar tanto pelo bom
desempenho quanto pela sanidade
de seus servidores. Não podem dei-
xá-los entregues à própria sorte e
sofrendo mais revezes do que o su-
portável. As corporações, por suas
corregedorias, ouvidorais e outros
órgãos ~de controle são rigorosas
na apuração de comportamentos

adequados da tropa. Isso é lícito,
mas deve também observar o re-
verso da medalha. Não apenas pu-
nir excesso, mas ao lado disso bus-
car condições ideais de trabalho
que, no mínimo, preserve a vida e a
integridade do servidor que, em de-
terminadas situações, pode ser
comparado a um morto-vivo. Não
é de policiais com esse trato que a
sociedade  precisa. Ele tem de ser
saudável e preservado por oferecer
a segurança que as pessoas neces-
sitam e têm direito, sem o risco de
matar ou morrer por cansaço, es-
gotamento nervoso ou qualquer
outro problema do gênero.

O governo federal, que está in-
teressado em investir em Seguran-
ça Pública, em vez de pretender di-
minuir a ação dos Estados no com-
bate aos ilícitos, deveria destinar os
seus recursos para melhorar as con-
dições de vida e de saúde do policial
e evitar que, por alguma razão es-
trutural, ele venha a cometer exces-
sos que em nada contribuem para
sua própria vida e para a finalidade
do seu trabalho. Toda vez que o po-
licial comete excesso há que se veri-
ficar, em primeiro lugar, qual a sua
condição de trabalho no momento
do ocorrido, sem esquecer que ele
precisa estar em boas condições físi-
cas e psicológicas para ter bom ren-
dimento e alto poder de resolução.

———
Tenente Dirceu Cardo-
so Gonçalves, dirigente
da Associação de Assis-
tência Social dos Polici-
ais Militares de São
Paulo; e-mail: tenente
dirceu@terra.com.br
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Paiva Netto

No princípio da
Legião da Boa Vonta-
de, muita gente estra-
nhava que os seus pro-
gramas começassem
com música natalina. E
até hoje há aqueles que
se admiram... Mas é
fácil explicar: para nós
o Natal é permanente. Isto é, o
atendimento ao povo deve ser diá-
rio, porque sua fome, do corpo e
do Espírito, também o é. A miséria
não conhece feriados. Por que en-
tão viver-se o espírito de Solidari-
edade apenas no dia tradicional-
mente dedicado ao nascimento do
Cristo? Ele a todo instante surge
nos corações de Boa Vontade,
sempre disposto a servir. O cora-
ção quer amar, realizar, e lhe é
propícia a ambiência de entendi-
mento, cuja expressão maior é jus-
tamente o 25 de Dezembro. O Na-
tal é, pois, a expansão da Frater-
nidade Ecumênica, fato ilustrado
com talento e emoção em:

*****

UM CONTO DE TOLSTOI
- Leon Tolstoi (1828-1910) relata
que um aldeão russo, muito devo-
to, tinha pedido em suas orações,
durante alguns anos, que Jesus o
viesse visitar, uma vez só que fos-
se, na sua humilde choupana.

Uma noite, sonhou que o Se-
nhor, no dia seguinte, havia de
aparecer-lhe; e tão certo ficou de
que assim sucederia que, apenas
acordou, levantou-se imediata-
mente, entregando-se ao trabalho
de pôr em ordem a choupana, para
que nela pudesse ser recebido o
hóspede celeste tão desejado.

Apesar de uma violenta tem-
pestade de granizo e neve, que
durou todo o dia, nem por isso o
pobre aldeão abandonou os pre-
parativos domésticos, cuidando
também da sopa de couves, que
era o seu prato predileto, e olhan-
do, de vez em quando, para a es-
trada, sempre à espera da feliz oca-
sião, não obstante a tempestade
continuar implacável...

Decorrido pouco tempo, o al-
deão viu que caminhava pela es-
trada, em luta com a borrasca de
neve que o cegava, um pobre ven-
dedor ambulante que conduzia às
costas um fardo bastante pesado.
Compadecido, saiu de casa e foi ao
encontro do vendedor... Levou-o
para a sua choupana, pôs-lhe a
roupa a secar ao fogo na lareira,
repartiu com ele a sopa de couves
e só o deixou ir embora depois de
ver que ele já tinha forças para
continuar a jornada.

Olhando de novo através da
vidraça, avistou uma pobre mu-
lher toda embaraçada, à procu-
ra do caminho, na estrada co-
berta de neve. Foi buscá-la e abri-
gou-a também na choupana,
mandou-a aquecer-se ao lume
benfazejo do lar, deu-lhe de co-
mer, embrulhou-a na sua própria
capa, e não a deixou partir en-
quanto ela não readquiriu forças
bastantes para a caminhada.

A noite começava a cair. E,
contudo, nada havia que pu-

desse  anunciar  a
vinda de Jesus.

Já quase sem espe-
ranças, o pobre aldeão
abriu a porta, ainda
mais uma vez. E, esten-
dendo os olhos pela es-
trada, distinguiu uma
criança e certificou-se
de que ela se encontra-
va perdida no caminho,

de tão cega que estava pelo grani-
zo e pela neve... Saiu mais uma vez,
pegou na criança quase gelada, le-
vou-a para a cabana, deu-lhe de
comer, e não demorou muito para
que a visse adormecida ao calor
da lareira... Sensivelmente impres-
sionado, o aldeão sentou-se e ador-
meceu também ao fogo do lar. Mas,
de repente, uma luz radiosa, que
não provinha do lume da lareira,
iluminou tudo! E, diante do pobre
aldeão, surgiu risonho o Senhor,
envolto em uma túnica branca.

- Ah! Senhor! esperei todo o
dia, e Vós sem aparecerdes, lamen-
tou-se o aldeão.

E Jesus lhe respondeu:
- Já por três vezes, hoje, visi-

tei tua choupana: o pobre vende-
dor ambulante - a quem socorres-
te, aqueceste e deste de comer  -
era Eu; a pobre mulher  -  a quem
deste a tua capa  - era Eu; e essa
criança  - a quem salvaste da tem-
pestade  -  também era Eu... O Bem
que a cada um deles fizeste, a mim
mesmo o fizeste!

COMO JESUS NOS VISI-
TA - Isso constantemente aconte-
ce no mundo. Todos os dias Jesus
nos visita na forma da viúva, do
órfão, do faminto, do necessitado
de uma palavra de conforto moral
e de salvação espiritual. E quanta
vez, dizendo adorá-Lo, na verda-
de O negamos, precisamente no
campo em que o Seu Evangelho-
Apocalipse merece ser vivido: na
liça diária. Não se pode vivenciar
a Religião ociosamente, como se
fosse um festejozinho irresponsá-
vel de fim de semana. Por isso,
Jesus adverte no Seu Evangelho,
segundo Mateus, 16:27: "Porque
o Filho de Deus há de vir na glória
de Seu Pai, com Seus Anjos, e en-
tão retribuirá a cada um confor-
me as suas obras". E no Apocalip-
se, segundo João, 22:12: "Eis que
venho sem demora, e comigo está
o galardão que tenho para retri-
buir a cada um segundo as suas
próprias obras".

O combate à violência no
mundo começa na luta contra a
indiferença à sorte do vizinho. Per-
mitir que se sacrifique o sentimen-
to de compaixão entre os indiví-
duos é o mesmo que promover o
suicídio coletivo das nações.

———
José de Paiva Netto, jorna-
lista, radialista e escritor;
paivanetto@lbv.org.br -
www.boavontade.com

A fraterna e permanente
ambiência do Natal de Jesus

ASSINE E
ANUNCIE:

2105-8555
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Câmara conclui votação do
orçamento nesta quinta (5)
Reunião Extraordinária para a segunda discussão da LOA 2025 será
realizada depois da 75ª Reunião Ordinária, nesta quinta-feira (5)

Os impactos das novas regras de cancelamento
por atraso de pagamento dos planos de saúde

Natália Soriani

Os pacientes e
consumidores brasi-
leiros que possuem
planos de saúde de-
vem ficar atentos às
novas regras sobre
cancelamento por
inadimplência. No úl-
timo dia 1º de dezem-
bro, entrou em vigor uma nova
resolução da Agência Nacional de
Saúde Suplementar (ANS), que
traz uma abordagem renovada
para a gestão de inadimplência e
notificações aos usuários do sis-
tema privado de saúde no país.

Primeiramente, para os con-
tratos firmados a partir de 1º de
dezembro de 2024, o cancelamen-
to do plano de saúde só poderá
ocorrer se o beneficiário deixar de
pagar pelo menos duas mensali-
dades, sejam elas consecutivas ou
não. Esta alteração representa
uma flexibilização em relação à
regra anterior, que permitia o can-
celamento após 60 dias de atra-
so, consecutivos ou não, dentro
de um período de 12 meses. A
nova regra proporciona maior
segurança e previsibilidade aos
beneficiários, reduzindo o risco
de cancelamento imediato por
pequenos atrasos.

Para contratos firmados até
30 de novembro de 2024, mantém-
se a regra antiga, que permite o
cancelamento do plano se o paga-
mento de qualquer mensalidade
ficar em aberto por mais de 60 dias,
consecutivos ou não, dentro de um
período de 12 meses. Esta distin-
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ção temporal é crucial
para a correta aplicação
das normas e para a ori-
entação dos beneficiári-
os e operadoras.

Além disso, as no-
vas regras da ANS in-
troduzem mudanças
significativas na forma
de contestação de va-
lores. Nos contratos

firmados até 30 de novembro, o
beneficiário pode ter o contrato
rescindido ou ser excluído do pla-
no 10 dias após receber notifica-
ção da operadora sobre a inadim-
plência. Já para contratos cele-
brados a partir de dezembro, se o
beneficiário questionar o valor do
débito ou a inadimplência dentro
desse prazo, a operadora deve res-
ponder e conceder mais 10 dias
para o pagamento. Esta mudan-
ça proporciona uma janela adici-
onal para negociação, especial-
mente em casos de cobranças in-
devidas de multas e juros, garan-
tindo maior proteção aos direitos
dos consumidores.

Para contratos empresariais
e coletivos, as mudanças também
são relevantes. Os contratos fir-
mados por empresários individu-
ais só podem ser cancelados com
comunicação prévia ao contra-
tante, informando que, em caso
de não pagamento, o contrato será
desfeito na data indicada na no-
tificação. Nos contratos coletivos
firmados por pessoas jurídicas,
aqueles que pagam diretamente à
operadora só podem ser excluídos
por inadimplência nas condições
previstas no contrato, garantin-

do maior clareza e segurança ju-
rídica para ambas as partes.

Outro ponto importante das
novas regras da ANS é a introdu-
ção de novos meios eletrônicos de
comunicação para notificação de
inadimplência. A partir de 1º de
dezembro, a comunicação pode ser
feita por e-mail com certificado
digital ou confirmação de leitura,
SMS, aplicativos de mensagens
criptografadas, ligações gravadas,
ou ainda carta registrada com avi-
so de recebimento (AR) ou entre-
ga por representante da operado-
ra com comprovante de recebi-
mento assinado. Antes dessa data,
as formas de notificação incluem
e-mail com certificado digital e
confirmação de leitura, SMS, apli-
cativos de mensagens criptografa-
das como WhatsApp e ligações te-
lefônicas gravadas.

Estas inovações tecnológicas
visam garantir que as operadoras
esgotem todas as formas de noti-
ficação antes de proceder ao can-
celamento do plano, aumentando
a probabilidade de que o benefici-
ário seja devidamente informado
e tenha a oportunidade de regula-

rizar sua situação. Vale ressaltar
que essas alterações podem deixar
de beneficiar pessoas sem acesso
ou conhecimento suficiente sobre
as novas tecnologias, como idosos.
Portanto, as operadoras devem
garantir o uso de múltiplos meios
de contato para assegurar que to-
dos os beneficiários sejam alcan-
çados de forma eficaz.

Assim, a transição entre as re-
gras antigas e as novas pode gerar
dúvidas e controvérsias, especial-
mente no que tange à aplicação das
regras de notificação e cancelamen-
to para contratos firmados em di-
ferentes datas. O consumidor que
tiver dúvidas ou qualquer tipo de
contestação deve procurar um ad-
vogado especializado para buscar
a orientação correta em caso de
inadimplência ou cancelamento de
seu contrato com a sua operadora.

A ANS, ao cumprir o seu pa-
pel de legislar de forma clara e
objetiva, publica uma nova regu-
lamentação que representa um
avanço significativo na proteção
dos consumidores, oferecendo aos
beneficiários mais tempo e possi-
bilidades de negociação para re-
gularizar seus planos de saúde.
Este novo quadro regulatório bus-
ca equilibrar os interesses das ope-
radoras e dos beneficiários, pro-
movendo maior transparência e
justiça nas relações contratuais de
planos de saúde.

———
Natália Soriani, advoga-
da especialista em Direi-
to Médico e da Saúde e
sócia do escritório Natá-
lia Soriani Advocacia
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Sinfônica da Unicamp apresenta-se na Catedral
A Orquestra Sinfônica da Uni-

camp (OSU) comemora os 200 anos
de estreia da Nona Sinfonia de
Ludwig van Beethoven em Campi-
nas e Piracicaba. As apresentações
acontecem no dia 10 de dezembro,
às 19h30, na Catedral de Santo An-
tônio, em Piracicaba, e no dia 12,
também às 19h30, no Auditório
das Faculdades de Ciências Médi-
cas da Unicamp, em Campinas.

Sob a direção da maestrina
Cinthia Alireti, o concerto será re-
alizado em parceria com o Coro
Contemporâneo de Campinas, di-
rigido pelo maestro Angelo José
Fernandes, e o Collegium Vocale
Campinas, sob a direção do ma-
estro Akira Kawamoto, e terá
como solistas a participação de es-
tudantes da universidade Kathe-
rine Vitória (soprano), Rafaela

Divulgação

Concerto tem a direção da
maestrina Cinthia Alireti

Duria (mezzo soprano), Clóvis
Português (tenor) e Leandro Ca-
vini (barítono).

Obra-prima do repertório sin-
fônico, a Nona Sinfonia é conheci-
da por seu grandioso quarto movi-
mento, que incorpora o hino Ode à
Alegria, com texto de Friedrich
Schiller, simbolizando os ideais
universais de fraternidade e união.

Para além de um novo para-
digma na música clássica ao in-
cluir coro e solistas em uma sinfo-
nia, a peça foi, durante o século
XX, utilizada por espectros políti-
cos opostos, mostrando como as
artes atingem a humanidade na
totalidade e podem ser lidas de
diversas formas.

Neste ano, dois séculos depois,
as orquestras do mundo todo têm
apresentado esta obra, num gran-

de movimento de comemoração e,
como o autor mesmo expressou,
como um hino de fraternidade.
Neste sentido, a OSU integra este
movimento na união de colegas e
do público de Campinas e Piracica-
ba, sedes dos dois dos maiores
campi da universidade.

Os concertos são gratuitos e
abertos ao público. Uma oportu-
nidade única para apreciar um
dos pilares da música ocidental
interpretado por mais de 100
músicos e cantores em duas noi-
tes inesquecíveis.

SERVIÇO
Sinfonia no.9, de Beethoven,
dia 10 de dezembro, na Ca-
tedral de Santo Antônio, em
Piracicaba, às 19h30. Entra-
da gratuita.
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HFC Saúde é o 1º hospital do
Brasil a conquistar ISO 12296

Em um marco histórico para
na saúde brasileira e piracicaba-
na, o HFC Saúde iniciou uma jor-
nada em 2016, a qual se dedicou
incansavelmente à implementa-
ção da norma ISO 12296, tornan-
do-se o primeiro hospital do país
a obter essa certificação. “Essa
norma internacional, específica
para a movimentação segura de
pacientes, atesta a excelência dos
processos e a preocupação do
hospital com o bem-estar e a se-
gurança de seus colaboradores e
pacientes”, disse o presidente do
HFC Saúde, José Coral.

Ao longo desses anos, o hospi-
tal investiu em treinamentos, equi-
pamentos e na adaptação de seus
processos de acordo com a ferra-
menta ergonômica Mapho qual é
referendada por esta ISO, sempre
com o objetivo de garantir a movi-
mentação segura de todos os paci-
entes, junto com os colaboradores.
“A jornada foi desafiadora, mas os
resultados foram recompensado-
res. A redução de incidentes, a
melhoria nas condições de traba-
lho dos colaboradores e a publica-
ção de artigos científicos em revis-
tas de renome são apenas algumas
das conquistas alcançadas”, ressal-
tou o Profissional de Educação Fí-
sica, Cleber Ercolin Duarte.

A ferramenta ergonômica
Mapho estabelece requisitos para
a gestão de riscos nas movimen-
tações de pacientes, a formação de
profissionais e a utilização de equi-
pamentos adequados para a mo-
vimentação de pacientes. Ao ado-
tar essa norma, o HF Saúde de-
monstra seu compromisso com a
excelência e a inovação, posicionan-
do-se como referência nacional
neste quesito.

O apoio da diretoria foi fun-
damental para implementar as
mudanças necessárias e superar os

Divulgação

O presidente do HFC
Saúde, José Coral

desafios inerentes a essa jornada.
A mudança de cultura, e a melho-
ria contínua, são pilares na cons-
trução das movimentações segura
dos pacientes.

“Durante a auditoria fomos
informados que há hospitais de
nome na capital que não apresen-
tam guinchos de transferência de
pacientes em todos os setores, e hoje
nós temos. Ao olharmos para trás,
percebemos o quanto evoluímos.
Agradeço ao HFC Saúde pela opor-
tunidade de trilhar essa jornada e
a todos os colaboradores pelo apoio
e compreensão durante esse pro-
cesso. Essa conquista é fruto de um
trabalho em equipe e do nosso com-
promisso com a excelência”, disse
a médica do Trabalho, Dra. Patrí-
cia Nestroviski.

A certificação ISO 12296 é um
reconhecimento ao trabalho de
toda a equipe do hospital, que se
dedicou a oferecer um cuidado se-
guro aos seus colaboradores e pa-
cientes. “Essa conquista é motivo
de orgulho para todos nós e nos
impulsiona a continuar buscando
a excelência em tudo o que faze-
mos”, disse a diretora do Grupo
Afocapi, Lucimeire Ravelli Peixoto.
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Duo Pa Moreno e Lucas Dias é
atração no Quintal do Prudente

Duo Pa Moreno e Lucas Dias é atração da
semana no projeto Quintal do Prudente

Divulgação

A 11ª edição do Quintal do
Prudente recebe hoje, 5, às 19 ho-
ras, a cantora Pa Moreno junto ao
músico Lucas Dias. O projeto con-
siste em trazer ao Museu artistas
piracicabanos e da região para de-
monstrar seus talentos musicais ao
público em geral. Os músicos se
apresentam na área externa do
Museu, no antigo quintal da casa
de Prudente de Moraes. O evento
gratuito é realizado pela Secretaria
Municipal da Ação Cultural.

O duo de voz (Pa Moreno) e
piano (Lucas Dias) fará um pas-
seio por grandes clássicos, tanto da
MPB como do jazz, em interpreta-
ções envolventes e que convidarão
o público do Museu a saborear com
eles cada música.

Elis Regina, Tom Jobim, Dja-
van, Milton Nascimento e Gilberto
Gil e também Billie Holliday, Cole
Porter, Ella Fitzgerald são alguns dos
nomes que subirão ao palco do mu-
seu sob a interpretação da dupla.

No Quintal do Prudente, além
da apresentação musical, serão
também comercializados alimentos
e bebidas para completar o ambi-
ente intimista do evento.

SERVIÇO
Quintal do Prudente, hoje, 5,
com Duo Pa Moreno e Lu-
cas Dias, às 19 horas. Área
externa do Museu Histórico
e Pedagógico Prudente de
Moraes. Entrada gratuita.
Mais informações: (19)
3422-3069 (WhatsApp).

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba termina, nesta quinta-
feira (5), o processo de delibera-
ção sobre o orçamento do muni-
cípio para 2025. Será votado em
segunda discussão, em reunião
extraordinária, o projeto de lei nº
225/2024, de autoria do Poder
Executivo, que dispõe sobre a LOA
(Lei Orçamentária Anual), com
uma receita prevista de R$ 3,3
bilhões para o ano que vem. A
sessão extra ocorrerá depois da
75ª Reunião Ordinária, que terá
início às 19 horas.

Esse é o terceiro instrumento
da peça orçamentária, composta
também pelo PPA (Plano Plurianu-
al) e LDO (Lei de Diretrizes Orça-
mentárias), cujas atualizações fo-
ram aprovadas pela Casa em no-
vembro. Já a primeira votação da
LOA ocorreu na última segunda-
feira (2), também em reunião ex-
traordinária, com uma emenda.

A única aprovada foi a
emenda 02, de autoria do verea-
dor Gilmar Rotta (PDT), que re-
maneja R$ 250 mil das ações da
Secretaria Municipal de Obras e
Zeladoria para a elaboração de

projeto para pavimentação da
rua Zenaide Conversa Mazzero,
no bairro Conceição.

75ª REUNIÃO ORDINÁ-
RIA – A Pauta da Ordem do Dia
traz, em redação final, dois proje-
tos de decreto legislativo: nº 60/
2024, que institui o Prêmio Raízes
Afropiracicabanas “Leoneia Ale-
xandre – Néia Trancista” e nº 63/
2024, que cria o Fórum Pluria-
nual em Defesa da Cultura do
Município de Piracicaba, ambos
de autoria da vereadora Sílvia
Morales (PV), do Mandato Cole-
tivo A Cidade é Sua.

Há outros sete projetos de
decreto legislativo para serem vo-
tados, em discussão única, para
a concessão de honrarias, além
de duas moções de aplausos e um
requerimento para a concessão de
voto de congratulações. Em rela-
ção à denominação de espaços
públicos, devem ser votados cin-
co projetos de lei em segunda dis-
cussão e outros cinco em primei-
ra discussão.

Em discussão única, está pre-
vista a votação do veto do Poder
Executivo ao PL 174/2024, de au-

toria do vereador Gustavo Pompeo
(Avante), que trata do Programa
de Incentivo ao Emprego e à Rein-
serção Social de Dependentes Quí-
micos. Também deve ser delibera-
do o parecer contrário da CLJR
(Comissão de Legislação, Justiça e
Redação) ao PL 251/2024, de au-
toria do vereador André Bandeira
(PSDB), que dispõe sobre o reco-
nhecimento da fibromialgia como
deficiência no município.

Em primeira discussão, os
vereadores devem deliberar so-
bre o PL 71/2023, de autoria do
vereador Cássio Luiz Barbosa
(PL), o Cássio Fala Pira, que es-
tabelece a obrigatoriedade da
instalação de armários individu-
ais para os alunos nas escolas
municipais públicas e privadas.
Também está listado o PL 241/
2024, de autoria do vereador
Pedro Kawai (PSDB), que insti-
tui o Festejos do Senhor do Bom
Jesus do Monte no Calendário
Oficial de Eventos do Município.

Outro item da Pauta é o PL
250/2024, de autoria da vereado-
ra Sílvia Morales, que altera a Lei
Municipal nº 10.191/2024, também

de sua autoria, que determina a
construção de Memorial às Vítimas
do Edifício Luiz de Queiroz – Co-
murba, na praça José Bonifácio. O
projeto altera a relação das vítimas
a serem homenageadas. De auto-
ria de Pedro Kawai, está relaciona-
do para votação o PL 252/2024, que
trata da composição da suplência
do Conselho Tutelar.

Para a Tribuna Popular,
está prevista a participação do
orador Wilson João da Trinda-
de, com o tema “Piracicabanos e
XVzistas: tenham todos um Fe-
liz Natal e um Próspero Ano de
2025”. Já o vereador Fabrício
Polezi (PL) fará a entrega da
moção nº 171/2024, de aplausos
à Alícia Maciel Previatti por ser
eleita Miss Mirim Piracicaba.

A 75ª Reunião Ordinária
será transmitida ao vivo pela TV
Câmara Piracicaba, nos canais
11.3 em sinal aberto, 4 da Claro/
Net e 9 da Vivo, na página do
Facebook e no canal do YouTube
da TV Câmara. Os trabalhos le-
gislativos são também transmiti-
dos a partir das 20 horas pela
Rádio Educativa FM (105,9).
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Instituto Formar apresenta o
Concerto Nas Ondas do Rádio

CCCCCOMUNITÁRIAOMUNITÁRIAOMUNITÁRIAOMUNITÁRIAOMUNITÁRIA

Liderança no Bosques do
Lenheiro é homenageada
com Título na Câmara
Solenidade da vereadora Silvia Morales enalteceu trajetória
da líder comunitária Aglaé Consuelo de Barros Silva

O Instituto Formar realiza o
Concerto Nas Ondas do Rádio, no
dia 10 de dezembro, às 19h30, no
Teatro Erotídes de Campos, o Tea-
tro do Engenho. O espetáculo tem
apoio da Prefeitura de Piracicaba
por meio da Secretaria da Cultura
Ação Cultural (Semac) e iPU Va’e
Estúdio e vai trazer ao público apre-
sentações com a Banda João Ro-
meu Pitolli, Coral e Teatro do Insti-
tuto Formar e ainda, a participa-
ção especial da cantora Patricia
Ribeiro e músicos convidados.

O público terá a oportunidade
de curtir uma seleção de músicas
nacionais e internacionais que mar-
caram época nas rádios. Entre os
destaques estão canções como Na-
quela Mesa, Epitáfio, Asa Branca,
Índia, Primeiro Amor, Primavera
e um medley de Roberto Carlos com
clássicos como Amigos e Eu Quero
Apenas (Um Milhão de Amigos).
Também estarão no repertório su-
cessos internacionais como Love
Me Tender, You’ve Lost That Lo-
vin Feelin, além de hits como Rá-
dio Pirata e muitos outros que con-
quistaram os ouvintes.

No palco, os adolescentes que
integram o Programa de Expres-
são Cultural do Formar apresen-
tam ao público os resultados de um
ano de trabalho. Na docência e or-
ganização do show, os professores
Ely Roberto Silva (metais), Evan-
dro Silva (madeiras), Luis Fernan-
do Fischer Dutra (vocais), Marcos
Soares (cordas), Rosangela Perei-
ra (teatro) e Marcelo Seghese (ba-
teria). A coordenação cultural é de
Maurício Ribeiro, que assina a pro-
dução do espetáculo.

O professor Evandro Silva regendo os alunos da Banda do Instituto Formar

Bolly Vieira

Prêmio Roquette Pinto 2024 -
Durante o concerto, haverá um
momento especial e emocionante:
a entrega do Prêmio Roquette Pin-
to a radialistas de Piracicaba que
dedicaram suas vidas à constru-
ção da história do rádio local ao
longo de décadas.

Serão homenageados grandes
nomes do rádio, como Anna Ma-
ria Meirelles de Mattos, diretora
das rádios Educadora e Jovem
Pan; Helen de Lucca, radialista atu-
almente fora do exercício profissi-
onal; Luiz Hercoton, sócio-diretor
da Difusora FM; Mário Luiz Tric-
ta, da Educadora; Waldir Pedro
Guimarães, também da Educado-
ra; e Luiz Antônio Copoli, o Titio
Luiz, da Educadora.

“Queremos homenagear em
vida grandes nomes que fizeram
e fazem a história do rádio em
Piracicaba. Conversando com al-
guns profissionais de imprensa,
foram indicados seis nomes que
receberão o Prêmio Roquette Pin-
to dentro da programação do
Concerto”, disse o Coordenador
Cultural do Instituto Formar,
Mauricio Ribeiro.

Os ingressos são gratuitos e
podem ser retirados uma hora an-
tes na bilheteria do teatro.

SERVIÇO
Concerto Nas Ondas do Rá-
dio, dia 10 de dezembro, ás
19h30, no Teatro Erotídes de
Campos, no Parque do En-
genho Central. Ingressos
gratuitos com retirada uma
hora antes do concerto na bi-
lheteria do teatro.

Com a proposta de continuar
impulsionando o desenvolvimen-
to profissional de sua equipe, a
Coop acaba de lançar a segunda
turma do Programa de Liderança
Feminina com mais 10 colabora-
doras. A iniciativa faz parte do
Comitê de Diversidade e conta
com a mentoria da consultoria
CKZ Diversidade.

Para esta nova turma, cujo
programa se estenderá até junho
do próximo ano, foram implemen-
tadas novas metodologias para que
as participantes possam expandir
seu potencial e traçar caminhos
sólidos na empresa, além da inclu-
são do plantão psicológico, por
meio da empresa Prática Consul-
toria, como forma de ajudar na
quebra de paradigmas e apoio à
saúde mental.

Segundo Vanessa Tavares, da
CKZ Consultoria, os principais ob-
jetivos do programa são aumentar
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Coop inicia segunda turma de Liderança Feminina

Os diretores Marcel Amati, Gustavo Ramos, Pedro Mattos,
Rogério de Paula, Wagner Donegatti e o gerente Alexandre
Cyriaco com as integrantes da nova turma do programa

Guilherme Balconi

o nível de performance das partici-
pantes, fortalecer a autoestima e
autoconfiança, melhorar a comu-
nicação, os relacionamentos profis-
sionais, a autopercepção e autoco-
nhecimento, foco, planejamento e
administração do tempo, alinhar
os seus valores éticos e crenças,
além da troca de experiências en-
tre as mulheres.

“Estamos trabalhando para
que a Coop seja uma empresa cada
vez mais inclusiva e este programa
reforça a nossa cultura com ações
efetivas e práticas. Esta é a oportu-
nidade de cada participante apro-
veitar ao máximo a riqueza de todo
conteúdo ministrado e de motivar
outras mulheres a se inscreverem
para as novas turmas”, destacou o
CEO e diretor-geral, Pedro Mattos.

Entre junho de 2023 e setem-
bro deste ano, os cargos de lide-
rança feminina na Coop passaram
de 40% para 46%, com um salto

significativo de 28% para 46% em
cargos de liderança tática (coorde-
nação, gerência de setor e de uni-
dade e gerência farmacêutica). Já
os cargos de gerência estratégica

também aumentaram de 14% para
27%. Vale destacar que o Negócio
Drogaria tem o maior índice de re-
presentatividade de mulheres na
liderança, com 79% do quadro.

O Colégio Cotip agora está ca-
dastrado como uma unidade ca-
pacitadora do Programa Jovem
Aprendiz. Desta forma, os cursos
de Técnico em Edificações, Eletroe-
letrônica, Finanças, Informática,
Logística, Mecânica, Mecatrônica
e Qualidade, oferecidos pelo Cotip,
podem ser contratados por empre-
sas da região interessadas em for-
mar seus novos funcionários.

O Jovem Aprendiz, também
conhecido como Lei do Aprendiz, é
uma modalidade de emprego que
busca a capacitação, orientação e
inserção de pessoas de 14 a 24 anos
no mercado. Esse programa tem
como meta a redução dos índices
de oportunidades que deixam de ser
dadas a quem não tem experiência.
Com a legislação, as empresas são
obrigadas a contratar o menor
aprendiz sob pena de multa.
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Cotip é unidade capacitadora para programa

Os laboratórios do Cotip são reconhecidos
como um dos principais diferenciais do colégio

Divulgação

O diretor acadêmico do Co-
tip, professor Marcos Bertanha
disse que o Colégio oferece forma-
ção técnica compatível com que as
empresas necessitam. “Podemos
montar uma sala inteira para
atender o programa Jovem Apren-
diz ou mesmo matricular um nú-
mero menor de alunos nos cursos
oferecidos”, destacou.

Bertanha disse ainda que, di-
ante da novidade, espera pelo au-
mento da procura no período de
matrículas para o ano letivo de
2025, uma vez que os empresários
conhecem os diferenciais do Cotip,
caso do corpo docente formado por
mestres e doutores e laboratórios
de última geração. “O Cotip já for-
mou mais de 14 mil alunos desde a
sua fundação e oferece uma vivên-
cia profissional que aproxima os
alunos da realidade prática do

mercado de trabalho. Este com cer-
teza é um diferencial que conta a
nosso favor”, frisou Bertanha.

As empresas interessadas po-

dem fazer contato pelos telefones
3412-1122, 3412-1135, 3412-1139 ou
fazer a solicitação pelo e-mail
estagio.carreira@fumep.edu.br.

A piracicabana Aglaé Consue-
lo de Barros Silva, 48, recebeu o
Título de Líder Comunitária, da
vereadora Silvia Morales (PV), do
mandato coletivo A cidade é sua. A
reunião solene para a concessão da
homenagem aconteceu na noite
desta terça-feira (3), no Salão No-
bre Helly de Campos Melges.

Aglaé reside desde 2006 no
bairro Bosques do Lenheiro e dedi-
ca-se às causas comunitárias da
região da Zona Norte. Entre os pro-
jetos desenvolvidos estão o Padri-
nhos Natalinos e o Advogados da
Comunidade. Ela é também vice-
presidente do Conselho Municipal
de Assistência Social. “É a verda-
deira líder comunitária: atuante,
ativa, alegre, disposta. Deixa de
fazer por ela para fazer pelos ou-
tros, sempre pensando no bem co-
mum e no fortalecimento das polí-
ticas públicas”, disse a vereadora
Silvia Morales.

A parlamentar lembrou ainda
que a definição de líder comunitá-
rio é a da pessoa que representa os
interesses da população local e atua
para melhorar a vida da comuni-
dade em que vive. “São importan-
tes para o desenvolvimento social e
para a participação popular nas
decisões políticas”, declarou, ao re-
forçar que a homenageada reúne,
portanto, todas essas característi-
cas e qualidades.

Emocionada, Aglaé dedicou
parte de seu discurso de agrade-
cimento ao amigo Noedi Montei-
ro, que integrou a mesa dos tra-
balhos como representante do

IHGP (Instituto Histórico e Geo-
gráfico de Piracicaba). Ela relem-
brou sua própria história e das
dificuldades da família. “Se es-
tou aqui hoje, é porque cada um
de vocês me deu a mão enquanto
estava caindo”, disse.

Aglaé destacou ainda o perío-
do em que atuou como empregada
doméstica. “Trabalhava por um pra-
to de comida, por um café. Mas es-
tou aqui”, disse, citando ainda a
contribuição em sua trajetória de
outros amigos que também estavam

na solenidade: Adney Araújo, pre-
sidente da seccional Piracicaba da
Academia Mundial de Letras da
Humanidade, Odair Balioni, do Sins-
prev (Sindicato dos Servidores e
Trabalhadores Públicos em Saúde,
Previdência e Assistência Social), e
José Antônio Fernandes Paiva, pre-
sidente do Sindicato dos Bancários
de Piracicaba e Região.

Além disso, ela contou como
foi o seu despertar para as ques-
tões sociais e como conheceu uma
associação de moradores de bair-

ro. “Tenho uma história de supe-
ração. Sem luta não há vitória”,
completou ela, que trabalhou na
Câmara como servidora terceiriza-
da, como ajudante de cozinha.

A composição da mesa dos tra-
balhos contou ainda com a secre-
tária municipal de Assistência e
Desenvolvimento Social, Euclídia
Fioravante; o vice-presidente da
Escola Passo a Passo, Emerson Cé-
sar Pascoli; e Paulo Roberto Botão,
do gabinete da deputada estadual
Professora Bebel.

Rubens Cardia

A reunião solene aconteceu na noite desta terça-feira (3)
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2ª edição do Pira Beer reuniu
mais de nove mil pessoas

Foram mais de 5.000 litros de
cerveja artesanal comercializados
na 2ª edição do Pira Beer – Festi-
val de Cerveja Artesanal, repetin-
do o sucesso da edição de 2023.
Durante três dias do evento, mais
de 9.000 turistas de Piracicaba e
região puderam conhecer e degus-
tar 60 tipos de cerveja produzidas
por 13 cervejarias da cidade e da
Serra do Itaqueri. O evento foi rea-
lizado pela Prefeitura, por meio do
Departamento de Turismo da Se-
cretaria Municipal de Desenvolvi-
mento, Trabalho e Turismo (Sem-
dettur) na Praça dos Artistas, no
entorno do Casarão do Turismo,
na Rua do Porto.

De acordo com Alessandra
Freire, diretora municipal de Tu-
rismo, o evento foi muito positivo e
superou as expectativas principal-
mente pela presença de diversas
cidades da região. “O sucesso do
evento demonstra que Piracicaba
se consolidou como um polo cerve-
jeiro. A organização foi fruto de
muito trabalho da equipe do De-
partamento de Turismo que se pre-
ocupou com todos os detalhes para
entregar uma festa linda. Foi mui-
to gratificante ver o público se di-
vertindo e interagindo com pesso-
as de todas as idades”, afirmou.

Euclides Libardi, secretário de
Turismo, esteve todos os dias no
evento e reforçou o sucesso da ativi-
dade. “Unir setores de turismo,
emprego e renda num só lugar com
o foco no fortalecimento e consoli-
dação das cervejarias artesanais da
cidade foi muito positivo. Foram três
dias intensos, com muito calor,
música, boa comida e diversão em
um dos mais importantes cartões-
postais da cidade. É uma atração
importante que deve continuar acon-
tecendo nos próximos anos ainda
com muito mais público”, enfatizou.

Em 2024, a Semdettur trouxe
ao evento 13 cervejarias: A Tutta
Birra, Ampere Cervejaria, Cerveja-
ria HZB, Cevada Pura, Dama Bier,
Em Nome do Malte, Escafandris-
ta, Green Fish, Hop Flyers, Komtai-
ner Beer, Nho Quim, Peixe Para e
Vibeer. Além disso, o evento mar-
cou o encerramento da 1º edição do
Congresso da Cadeia Produtiva da
Indústria Cervejeira (Congrecerva).

Foram parceiros do 2º Pira
Beer – Festival de Cerveja Artesanal
a APL Cerva (Arranjo Produtivo
Local de Máquinas, Equipamentos
e Serviços Industriais para Cerveja-
rias), Simespi (Sindicato Patronal das
Indústrias de Piracicaba e Região) e
apoio do Engenho da Notícia.

Mais de 9 mil turistas passaram pelo
Pira Beer Festival no último fim de semana

Divulgação
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Coral e presépio vivo
estão entre as atrações
da Cantata de Natal

EEEEEVENTOVENTOVENTOVENTOVENTO

Jardim São Francisco
recebe o Pira nos Bairros
no próximo sábado (7)
Programa da Prefeitura reúne diversos serviços gratuitos em um único espaço,
facilitando o acesso da população a informações e atendimentos essenciais

Divulgação

Evento será realizado no dia 9 de dezembro,
em frente ao prédio do Senac, na rua Santa Cruz

O Senac Piracicaba organizou
uma apresentação especial para
coroar o ano que se finda e cele-
brar uma das épocas mais encan-
tadoras do calendário. A Cantata
de Natal da instituição será reali-
zada gratuitamente no dia 9 de
dezembro, às 18h30, em frente à
unidade, localizada na Rua Santa
Cruz, 1148, Bairro Alto. Toda a po-
pulação é convidada a prestigiar.

O evento terá coral, presépio
vivo e a chegada do Papai Noel. “A
ideia foi formar um coral com nos-
sos funcionários para interpretar
cinco canções natalinas, enquanto
os alunos do curso Técnico em Te-
atro darão vida ao presépio tam-
bém formado por funcionárias e
funcionários”, explica João Carlos
Goia, Gerente do Senac Piracicaba.

Coordenaram os ensaios o di-
retor de teatro Carlos ABC, o ma-
estro Julio Amstalden e o pianista
Ramsés Paraguassú. “O apoio des-
ses profissionais foi fundamental
para preparar nossa equipe e ga-
rantir uma apresentação digna
deste período tão especial”, acres-
centa João.

O espetáculo terá duração
aproximada de 40 minutos e será
encerrado com a ativação das lu-
zes que ornamentam o casarão
onde funciona parte da instituição.
A participação no evento é gratuita
e aberta a todos.

SERVIÇO
Cantata de Natal no Senac
Piracicaba (Rua Santa Cruz,
1.148, Bairro Alto. Gratuito.
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Sicredi Dexis arrecada doações
na campanha Árvore Solidária

Divulgação

Em sua 15ª edição, o objetivo da Árvore Solidária é alcançar 150 toneladas

A campanha de Natal da Si-
credi Dexis está recebendo cola-
borações até 10 de dezembro em
todas as 113 agências que ficam
no norte e noroeste do Paraná, e
nas regiões centro e centro leste
paulista. Denominada Árvore So-
lidária, a ação arrecada doações
que serão repassadas a famílias
atendidas por entidades sociais.
Colaboradores e associados são
convidados a doar alimentos,
produtos de higiene, brinquedos,
entre outros.

Na sede da cooperativa, em

Maringá (PR), a campanha está
arrecadando alimentos que serão
repassados ao programa Mesa
Brasil, mas cada agência escolhe
o tipo de arrecadação e monta
uma árvore de Natal com as doa-
ções recebidas.

Em sua 15ª edição, o objetivo
da Árvore Solidária é alcançar 150
toneladas. No ano passado, a ação
arrecadou 91 toneladas de alimen-
tos, como arroz, feijão, óleo e pane-
tone. A arrecadação foi destinada
a 220 entidades que atendem 4,6
mil pessoas.
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Emerson Juka estreia na Copa Hyundai HB20
Em 2024, Emerson Juka (WE

Flores, Openside Marketing e Eu-
commRacing) participou da tem-
porada da HB20 Racing Cup como
parte da equipe HRacing, encer-
rando sua jornada no último fi-
nal de semana, em Interlagos onde
conquistou o oitavo lugar na pri-
meira prova após ganhar nove
posições. Após uma temporada
marcada por grande evolução na
categoria, o piloto agora faz sua
estreia no grid da Copa Hyundai
HB20, que terá a decisão da tem-
porada deste ano em Goiânia, no
próximo fim de semana.

Juka compartilhou suas expec-
tativas e objetivos para o final de
semana. “Minha expectativa em
Goiânia, acima de tudo, é aprovei-
tar essa nova experiência de pilo-
tar um carro automático. Já conhe-
ço a pista, pois corri no ano passa-
do com o HB20 Racing Cup, que
tem câmbio em formato H. Será um
desafio, pois o câmbio automático
exige uma adaptação devido às
suas particularidades de engate”.

“Por outro lado, como o cam-

peonato já está decidido, minha
pretensão é chegar o mais à frente
possível. Minha posição de chega-
da não influenciará na disputa da
minha categoria, a Super Master,
que é caracterizada pela experiên-
cia dos pilotos. A idade mínima
nessa categoria é de 50 anos, e eu
tenho 52”, disse o piloto.

“Quero agradecer a Deus, que
me proporcionou essa bênção e a
capacidade para competir, além do
apoio incondicional da minha es-
posa, Kátia e da minha filha, Rafa-
ella, que sempre estiveram ao meu
lado em todas as corridas. Não
posso me esquecer de agradecer aos
pilotos Samuel Damin, Anderson
Borges, Thiago Arns, Eduardo
Guerreiro e Vinícius Mendes, do
grupo Pé de Breque, pelas resenhas
e conselhos ao longo da tempora-
da e claro agradeço muito ao João
Ricardo por estar no rádio comigo
durante as etapas”.

“Também agradeço à HRa-
cing, liderada por Daniel Freire,
CEO das categorias Copa Hyundai
HB20 e HB20 Racing Cup, ao An-

Emerson Juka faz sua estreia no grid da Copa Hyundai HB20

Cláudio Kolodziej

dré Pedrotti (WE Flores - @weeflo-
resbr) e Thiago Lopes (Openside
Marketing - @openside_), que tor-
naram possível a minha participa-
ção ao longo da temporada. Por
fim, quero destacar o apoio da Eu-
commRacing, empresa especializa-
da em comunicação via rádio, que
é responsável por toda a comuni-
cação entre pilotos, coachs e equi-

pes, e que me apoia tanto na HB20
Racing Cup quanto agora na Copa
Hyundai HB20”, concluiu o piloto.

As corridas da Copa Hyun-
dai HB20 poderão ser acompa-
nhadas pelo Portal e TV High
Speed Brazil através do http://
www.youtube.com/ highspeedtvbr
e suas multiplataformas, além da
CBTV Play:  www.cbtvplay.com.br.

A 26ª edição do Pira nos Bair-
ros será realizada neste sábado
(7), das 9h às 12h, na Escola Mu-
nicipal Prof. Fábio de Souza Ma-
ria, localizada na Rua Luiz Romio,
165, no Jardim São Francisco. Pro-
movido pela Administração Mu-
nicipal, o programa reúne diver-
sos serviços gratuitos em um úni-
co espaço, facilitando o acesso da
população a informações e aten-
dimentos essenciais.

Nesta edição, a comunidade
poderá contar com diversos servi-
ços. A Smads (Secretaria Munici-
pal de Assistência e Desenvolvi-
mento Social) oferecerá informa-
ções sobre serviços e programas de
assistência social. Já a Semdettur
(Secretaria de Desenvolvimento
Econômico, Trabalho e Turismo)
realizará cadastro para vagas de
emprego, cursos de qualificação e
dará orientações sobre o Banco do
Povo e o MEI (Microempreendedor
Individual). A Semuhget (Secreta-
ria de Habitação e Gestão Territori-
al) fará a atualização do Cadastro
de Demanda Habitacional, dará ori-

entações sobre regularização fundi-
ária e informações para mutuários
de programas habitacionais.

A Secretaria de Finanças es-
tará disponível para consulta e
parcelamento de débitos, como
IPTU e taxas, além de orientações
sobre remissão e isenção tributá-
ria. A Semuttran (Secretaria de
Mobilidade Urbana, Trânsito e
Transportes) realizará a emissão
de cartões de transporte público e
de estacionamento para idosos e
oferecerá suporte ao aplicativo
Zona Azul Piracicaba.

Na área da saúde, a Secreta-
ria Municipal de Saúde promove-
rá testes rápidos de IST/Aids, ori-
entações sobre alimentação sau-
dável, verificação de pressão arte-
rial e glicemia, avaliação antropo-
métrica, rastreio de câncer bucal e
ações de promoção da saúde bu-
cal. Além disso, uma clínica de
olhos parceira realizará testes de
visão e avaliação de retina.

O CCZ (Centro de Controle de
Zoonoses) promoverá educação e
informações sobre o controle de

escorpiões, pombos, ratos e do mos-
quito Aedes aegypti. A Semgov (Se-
cretaria de Governo) emitirá gra-
tuitamente o Cartão Pira Cidadão,
enquanto a Sema (Secretaria de
Agricultura e Abastecimento) mi-
nistrará oficinas práticas sobre
hortas domésticas.

O Semae (Serviço Municipal
de Água e Esgoto) fornecerá ori-

entações sobre a tarifa social,
atualização de cadastros e levan-
tamento de débitos.

SERVIÇO
26ª edição do Pira nos Bair-
ros, no sábado (7), das 9h às
12h, na Escola Municipal Prof.
Fábio de Souza Maria – Rua
Luiz Romio, 165, Jardim São
Francisco. Gratuito.

O Pira nos Bairros reúne diversos serviços gratuitos em um único espaço

Divulgação

MMMMMÚSICOSÚSICOSÚSICOSÚSICOSÚSICOS

Guilherme Melo e Thadeu Campos são reconhecidos por trajetória
Duas figuras expressivas do

samba em Piracicaba foram home-
nageadas, nesta terça-feira (3),
com votos de congratulações pelo
sucesso na carreira profissional,
através dos requerimentos nº 774/
2024 e 1.161/2024, ambos de auto-
ria do vereador Acácio Godoy
(Avante). Thadeu Campos e Gui-
lherme Melo receberam as home-
nagens em cerimônia realizada no
Salão Nobre da Câmara Municipal
de Piracicaba.

“Esta é uma homenagem tam-
bém por vivência cultural, que é de
onde eu tiro minhas referências
culturais. Como vereador negro, era
minha obrigação fazer com que a
cidade reconheça essa trajetória”,
disse Acácio Godoy. “São artistas
de extrema relevância para a cida-
de, conhecidos na cultura da Mú-
sica Popular Brasileira, no samba,
no pagode, nas escolas de samba.
São músicos de excelência, mas são
pessoas melhores ainda”.

Mestre Thadeu Campos ini-
ciou os estudos com o cavaco aos
17 anos e foi integrante do grupo
Oitava Cor. Foi professor nas es-
colas de música Vivace Music
Center e, atualmente, na Asaph.
Criador do grupo Tô Atoa, foi

músico base da cantora Aninha
Barros e integrou o projeto Sam-
ba e Prosa. Ele também tocou em
espaços conhecidos nacionalmen-
te, como escolas de samba e blo-
cos do Rio de Janeiro e São Pau-
lo, além de grupos como Só Pra
Contrariar e Sambarilove. Acom-
panhou famosos como Reinaldo,
Délcio Luiz, Só Preto, Chiquinho
dos Santos, Arlindo Cruz, Dou-
glas Sampa, Péricles, Leandro
Lehart, Carica e Marquinhos.
Desenvolveu um trabalho social
junto à Casa de Hip Hop de Pira-
cicaba, lecionando cavaco gratui-
tamente e ajudou a montar gru-
pos de pagode com os atendidos.

GUILHERME MELO – O
outro sambista homenageado é o
cavaquinhista, percussionista, in-
térprete, compositor e professor
Guilherme Melo. Ele iniciou a car-
reira aos 14 anos de idade, quando
aprendeu a tocar instrumentos de
percussão. Tocou pandeiro no gru-
po Na Palma da Mão, onde fazia
backing vocal. Atuou no grupo
Fresta Samba, Escola de Samba Ca-
xangá, Quarteto Tom Brasil, Tiran-
do uma Onda, Sambaí, Razões de
Sobra, entre outros. Atualmente,
ele trabalha com a cantora Thelma

Sturion e e atua com outros artis-
tas, como Sandra Rodrigues, Juca
Ferreira, Samba da Maria e Fan-
tástico do Samba.

Na cerimônia de homenagem,
Guilherme Melo lembrou os traba-
lhos sociais já realizados. “São pro-
jetos que fazem formar não só
músicos, mas pessoas também”,
destacou. Mestre Thadeu ressal-

tou a importância de a Música Po-
pular Brasileira ser reconhecida em
Piracicaba. “Todo mundo pode ser
chamado de mestre porque do ver-
dadeiro mestre todos temos um
pouco”, colocou. “Esta é uma ho-
menagem não porque somos famo-
sos, mas porque ajudamos a cons-
truir o muro da Música Popular
Brasileira em Piracicaba”.

Na carreira profissional, músicos já atuaram
em grupos reconhecidos nacionalmente

Samuca Miazaki
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Luís Carlos Longatto, Cidadão Piracicabanus Praeclarus

Longato e sua esposa, ao receber o título de Piracicabanus Praeclarus

Adolpho Queiroz

Em cerimônia solene, na Câ-
mara Municipal de Piracicaba, na
terça feira, dia 26, o piracicabano
Luís Carlos Longato, empresário
no ramo funerário, Funerária
Bom Jesus, tornou-se o mais novo
cidadão "Piracicabanus Praecla-
rus" da cidade, com título conce-
dido pelo Presidente da Câmara,
Wagner de Oliveira.

No discurso que se segue,
Longato contou um pouco da sua
vida pessoal e familiar, e também
sobre o desenvolvimento e cresci-
mento de uma das empresas mais
tradicionais e conhecidas de Pira-
cicaba, no qual destacou, em es-
pecial, a convivência de longa data
com o empresário Cesário Campos
Ferrari, outro dos pioneiros neste
ramo de negócios.

DISCURSO
"Quem diria que o velho za-

gueiro central, grandalhão e valen-
te, do Vila Boyes Futebol Clube e
do IV Centenário, times da várzea
que jogavam no campinho e que
existia no bairro São Dimas, nos
idos de 1967, estaria em pé hoje, na
Tribuna da Câmara Municipal de
Piracicaba, nesta Sessão Magna,
recebendo o honroso título de "Ci-
dadão Piracicabanus Praeclarus".

O que antes era honraria para
poucos, hoje, com as novas deci-
sões do Legislativo piracicabano,
tornou-se possibilidade para mui-
tos de nós. No meu caso, um velho
trabalhador num campo difícil,
mas prazeroso, com minha empre-
sa que pratica Planos Funerários
em nossa cidade e região.

Sou filho de João e Maria
Longato, nascido no último dia
do mês de janeiro do ano de 1953.
Casado com Rosangela Guidolin
Longato, pai de Carla e avô de
Enrico e Helena, minhas maiores
alegrias nesta vida.

Fui aluno dos primeiros anos
na escola estadual "Professor Ho-
norato Faustino", lá no bairro São
Dimas, onde nasci e me criei, sob a
direção do então professor Uruba-
tão Pitta. As aulas de matemática
eram as minhas preferidas até os
14 anos, quando saí daquela insti-
tuição. Depois fiz o ginásio e o cien-
tífico no Colégio Piracicabano, aqui
no centro da cidade.

Estou há 52 anos trabalhan-
do no ramo das empresas funerá-
rias da cidade, comecei ainda cedo,
em 1972, quando a então Empresa
funerária bom Jesus funcionava
num pequeno prédio na Rua Mo-
raes Barros, 1446, sob o comando
de dois pioneiros na área, Lacir
Longatto e Cesário Ferrari.

Cesário nos deixou em abril de
2018 e suas intermináveis históri-
as, que corriam noite adentro, era
apenas uma das facetas de um ho-
mem de bem, honrado, trabalha-
dor e que muito me ensinou ons
minha trajetória profissional e a
quem rendo homenagem especial
nesta ocasião.

Autor de artigos pioneiros so-

Ao lado do eterno amigo, Cesário
Campos Ferrari, durante Feira em 2013

Longato, Lourival Panhozi, presidente da
Abedif e Sefesp e o genro Marcelo Razera

bre a história funerária de nossa
terra, publicados pela Revista do
Instituto Histórico e geográfico de
Piracicaba e coautor do livro "Sem
choro, nem vela, origens do ma-
rketing funerário no Brasil, de au-
toria do também piracicabano,
prof. Adolpho Queiroz.

Depois nossa empresa mudou-
se para a rua São José, 1882 e hoje,
com ela completamente moderni-
zada, estamos funcionando na rua
José Pinto de almeida, 1997, aten-
dendo Piracicaba e região. Temos
filiais em Rio Claro r Rio das Pe-
dras. Naqueles dias iniciais, fazía-
mos 10 sepultamentos por sema-
na, hoje fazemos 10 ou mais, por
dia, um cenário muito diferente.

Montamos desde 1972, um
Plano de Negócios Funerários que
foi um dos pioneiros em nosso país,
atendendo aos nossos clientes não
só nos dias difíceis de um sepulta-
mento, passando por atendimento
médico, psicológico, entre outros.

Somos clientes de empresas
locais e nacionais, que nos forne-
cem as urnas, feitas aqui em Santa
Teresinha e em Cordeirópolis. E as
urnas mais sofisticadas, recebemos
do Rio Grande do Sul.

Nossa empresa tem sido pio-
neira também em cuidar do Portal
do Cemitério da saudade. Já fize-
mos muitos reparos por lá, desde o
portão de ferro centenário à mais
recente, em parceria com a Fune-
rária unidas, pintamos todo o
muro principal do nosso cemitério.

Recentemente, ouvindo o filó-
sofo Leandro Karnal, num semi-
nário do qual participei em Votu-
poranga, o conceito de que o nosso
modelo de negócios está mudan-
do. Embora entendo que cultural-
mente é um novo jeito de ver a situ-
ação do falecimento, a cremação é
uma tendência que veio para ficar.

Nossa empresa também é pro-
prietária hoje do Memorial Metro-
politano, que inauguramos em
2018 na região do Chicó/Rua Ca-
jobi. Temos no Brasil experiências
mais marcantes nessa área que vem
do Rio Grande do Sul, o Estado
onde se fazem mais cremações do
que sepultamentos cemiteriais.

Há outros modelos de cemité-
rios verticais, em Santos, onde está
enterrado o jogador Pelé e outro
em Guarulhos. Nas a cremação veio
para ficar e ser o futuro neste nos-
so segmento de negócios.

Participei ao longo dessa tra-
jetória de inúmeros Congressos
Funerários, com temáticas sobre
administração e marketing do nos-
so segmento comercial   nos Esta-
dos Unidos, Itália, Uruguai, Ar-
gentina entre outros, sempre bus-
cando conhecimento aperfeiçoado
para as nossas ações que hoje de-
senvolvemos em nossa cidade.

Fizemos os velórios e sepulta-
mentos de vários políticos nesse
período por aqui, como os ex pre-
feitos Cássio Padovani e Homero
Paes de Athaíde, entre outros. E
também fomos responsáveis por
buscar o corpo do então bispo de
Piracicaba, D. Aniger maria de

Fotos: Divulgação

Melillo que faleceu no dia 8 de abril
de 1985, no Instituto do Coração
em São Paulo. Três dias depois dele,
no mesmo local, faleceu o ex-presi-
dente Tancredo Neves.

Participei ativamente nos últi-
mos anos de várias entidades aqui
em Piracicaba, sou presidente pelo
quarto mandato, na Associação
dos Clubes Sociais de Piracicaba;
fui diretor de patrimônio do XV de
novembro; presidente e vice do Cris-
tóvão Colombo. Fui Diretor admi-
nistrativo da Sicredi/União do Pa-
raná; pertenço ao Sindicato das
empresas Funerárias de são Paulo
e da Associação Brasileira das Em-
presas funerárias, que realizam
ações de fortalecimento de nossa
categoria profissional.

Portanto, o menino que nas-
ceu na antiga Travessa Dona Eu-
gênia, número 77, hoje rua do mes-
mo nome lá no Bairro do São Di-

mas, chega feliz por sua trajetória,
prestação de serviços à cidade, ao
Estado e ao nosso país e muito or-
gulhoso do reconhecimento públi-
co por esta homenagem, que have-
rei de guardar eternamente, como
um símbolo de gratidão aos servi-
ços prestados em nossa terra.

Gratidão, meu amigo e presi-
dente, Wagner de Oliveira por essa
honraria e por esse momento espe-
cial. Gratidão aos meus familiares,
amigos e parceiros nas minhas an-
danças pessoais e profissionais des-
ta vida. Gratidão a toda a equipe
de funcionários da Funerária Bom
Jesus, pelo carinho e dedicação que
tem com a nossa empresa.

Gratidão imensa a Piracicaba,
que eu também adoro tanto!"

———
Adolpho Queiroz, pro-
fessor, jornalista, doutor
em Comunicação
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Fundação inspira jovens em Piracicaba
Piracicaba recebe STEAM Girls e Jornada Liga STEAM, projetos da Fundação ArcelorMittal
que buscam inspirar jovens mulheres a ingressarem nas áreas de ciências e tecnologia

Despertar o interesse de me-
ninas e jovens pelas áreas de Ciên-
cias, Tecnologia, Engenharia, Ar-
tes e Matemática. Esse é o objetivo
do Jornada Liga STEAM e STEAM
Girls, programas da Fundação Ar-
celorMittal que chegaram neste ano
em Piracicaba. O primeiro tem
como missão capacitar e incluir jo-
vens mulheres no mercado de tra-
balho, e o segundo despertar o in-
teresse de meninas com idade en-
tre 6 e 19 anos por essas áreas.

O STEAM Girls acontece pela
primeira vez na cidade no dia 16 de
dezembro, às 14h, na Fundação
Municipal de Ensino - Fumep, e tem
como objetivo desconstruir estere-
ótipos de gênero e estimular o en-
volvimento e o interesse de mulhe-
res em áreas de STEAM. A dinâmi-
ca terá a mediação de Deborah de
Mari, vencedora do Prêmio de Di-
reitos Humanos 2021 e uma das
vozes mais influentes em política
de gênero. A iniciativa conta com a
participação de empregadas da

Jornada Liga Steam em Piracicaba

Olhar Infinito

ArcelorMittal Piracicaba que fala-
rão sobre a experiência trabalhan-
do nessas áreas.

O Jornada Liga STEAM, pro-
grama que tem a duração de oito
meses, chega com abordagem fo-
cada em habilidades profissionais
e desenvolvimento pessoal para jo-
vens com idade de 17 a 29 anos da
região. A aula inaugural aconteceu
em outubro e contou com a pre-
sença de educadores, representan-
tes da unidade ArcelorMittal em
Piracicaba, que destacaram a im-
portância de iniciativas como esta
para promover a igualdade de gê-
nero no mercado de trabalho. Além
de receberem as boas-vindas, as alu-
nas tiveram a oportunidade de co-
nhecer a estrutura do curso, que
abrange desde a capacitação técni-
ca em áreas STEAM - acrônimo em
Inglês para as palavras Ciência, Tec-
nologia, Engenharias, Arte e Mate-
mática - e que juntas formam as
profissões do futuro, até o desen-
volvimento de competências socio-

emocionais, como liderança, comu-
nicação e resolução de problemas.

Durante as aulas gratuitas, as
participantes têm acesso a ferra-
mentas práticas para garantir sua
inserção em um ambiente de tra-
balho competitivo e tecnológico. Os
encontros semanais e com acom-
panhamento direcionado, estão
acontecendo na EEP - Escola de
Engenharia de Piracicaba. 

As duas iniciativas reafirmam
o compromisso da Fundação Ar-
celorMittal com a equidade de opor-
tunidades e o empoderamento de
jovens mulheres, contribuindo
para uma sociedade mais justa e
inclusiva, ao mesmo tempo em que
estimula o desenvolvimento de no-
vas tecnologias que podem se tor-
nar inovações científicas, tecnoló-
gicas, sociais de impacto social po-
sitivo com potencial de mercado ou
de qualificação para o mercado de
trabalho. Este é mais um passo
rumo a um futuro em que as mu-
lheres podem não apenas sonhar,

mas conquistar seu espaço no mer-
cado de trabalho. 

O QUE É A LIGA STEAM -
Criada em 2022, a Liga STEAM
promove a adoção nas escolas bra-
sileiras da abordagem educacional
STEAM, bastante difundida em
países como Estados Unidos, Chi-
na, Austrália e Reino Unido. Além
do Prêmio Nacional Liga STEAM,
a estratégia contempla iniciativas

como a formação em STEAM para
educadores de redes públicas de
ensino e a criação de uma Comuni-
dade de Educadores Liga STEAM
com o objetivo de torná-los refe-
rência e promotores da abordagem
em suas regiões de atuação.

FUNDAÇÃO ARCELOR-
MITTAL - A Fundação ArcelorMit-
tal é o núcleo de investimento e trans-
formação social do Grupo Arcelor-

Mittal, e sua estratégia principal se
divide em três eixos de atuação: edu-
cação, cultura e esporte. Por meio de
projetos e iniciativas nessas áreas, se
propõe a transformar a vida de cri-
anças e jovens de forma coletiva e
participativa, compartilhando conhe-
cimento e inovação, contribuindo
para a inclusão e a formação de ci-
dadãos para um futuro melhor. Sai-
ba mais em: www.famb.org.br.

Com o apoio da Prefeitura de
Piracicaba, por meio da Selam (Se-
cretaria de Esportes, Lazer e Ati-
vidades Motoras) e da Semac (Se-
cretaria de Ação Cultural) a cida-
de recebe a 2ª Etapa do Campeo-
nato Brasileiro de Canoagem Des-
cida Clássica e Sprint e o Campeo-
nato Paulista de Caiaque Polo
neste fim de semana, nos dias 06,
07 e 08/12. Os eventos são aber-
tos ao público e acontecem na
orla do Rio Piracicaba, próximo
da Ponte Pênsil, com acesso pela
avenida Beira Rio e na Lagoa do
Parque da Rua do Porto.

As competições são organiza-
dos pela CBCa (Confederação Bra-
sileira de Canoagem) e pela Ascapi
(Associação de Canoagem de Pira-
cicaba) e têm início na sexta-feira,
06/12, das 9h às 16h, com treina-
mentos oficiais e o Congresso Téc-
nico, agendado às 17h, na sede da
Ascapi, que fica localizada dentro
do Parque da Rua do Porto.

No sábado (7), a partir das 9h,
tem largada da prova clássica nas
proximidades da Ponte Pênsil e, às
13h, será dada a largada para o
Campeonato Paulista de Caiaque
Polo, que será realizado na lagoa
do Parque da Rua do Porto.

A programação segue no do-
mingo, 08/12, a partir das 8h, com
a largada Time Trial Caiaque Ex-
tremo e às 9h, acontece a 1ª desci-
da da prova de Sprint, ambas na
proximidade da Ponte Pênsil, com
acesso pela avenida Beira Rio.

Ao som do DJ Sidão, a partir
das 10h, tem largada das baterias
do Caique Extremo e a 2ª descida
da prova de Sprint, nas proximi-
dades da Ponte Pênsil. Logo após,
às 12h, acontece a cerimônia de
premiação da Canoagem Descida,
no Engenho Central. No período da

tarde, a partir das 13h, tem o início
o Campeonato Paulista de Caiaque
Polo, no Parque da Rua do Porto e,
às 14h30, a cerimônia de premia-
ção no Engenho Central.

A programação das competi-
ções encerra às 15h, com apresen-
tações de música da Alizarina e de
Bahsi Trio, nas dependências do
Engenho Central.

DA CASA – Com cerca de 120
inscritos, sendo 60 participantes da
Canoagem de Descida e 40 atletas
do Campeonato Paulista de Caique
Polo, a cidade de Piracicaba é a sede
para as competições do próximo fi-
mde semana.

O município participa das
competições com 15 atletas tendo
como destaque Pedro Aversa e Thi-
ago Diniz, canoístas experientes e
campeões mundiais de rafting na
temporada de 2019. A nova gera-
ção da canoagem piracicabana será
representada por Guilherme Camu-
zzi Grandis, a jovem revelação de
13 anos, que recentemente conquis-
tou o título do Campeonato Brasi-
leiro de Canoagem Cross, catego-
ria menor, disputado na cidade de
Tomazina, no Paraná.

De acordo com o representan-
te da CBCa e da Ascapi, Denis Te-
rezani, é um orgulho para a Asso-
ciação de Canoagem de Piracicaba
receber os melhores atletas do país
para duas importantes competições
da temporada 2024. “Essas com-
petições ressaltam o potencial hí-
drico de Piracicaba, pelo fato de
congregar a lagoa do Parque da
Rua do Porto e o Rio Piracicaba,
ambos localizados na região cen-
tral da cidade, o que oferece inú-
meras facilidades para a realização
de dois eventos simultâneos como
esses que acontecem no próximo
final de semana”, Terezani.

RRRRREMOEMOEMOEMOEMO

Competições movimentam
a orla do rio Piracicaba

Campeonato Brasileiro de Canoagem
Descida movimenta o Rio Piracicaba

Divulgação
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Piracicaba terá novo
espetáculo de luzes no Natal

IBGEIBGEIBGEIBGEIBGE

Em 2023, 11,8 mi deixaram
pobreza e extrema pobreza
Síntese de Indicadores Sociais mostra que números no
país recuaram à menor proporção registrada desde 2012

Divulgação

Parque da Rua do Porto, assim como em 2023,
receberá extensa programação gratuita

Após o sucesso do Natal Luz e
Magia no ano passado, que atraiu
mais de 30 mil pessoas ao Parque
da Rua do Porto durante dois fins
de semana, a Prefeitura de Piraci-
caba, por meio da Secretaria Mu-
nicipal da Ação Cultural (Semac) e
da Secretaria de Desenvolvimento
Econômico, Trabalho e Turismo,
realiza em 2024 o Arte e Luz in
Concert, que também terá projeções
no lago, fogos de artifício, perfor-
mances artísticas, trilha sonora ori-
ginal e muito mais. O espetáculo será
apresentado sempre às 20 horas
durante três fins de semana de de-
zembro, nos dias 6, 7, 8, 13, 14, 15,
19, 20, 21 e 22, no Parque da Rua
do Porto. A entrada é gratuita.

A empresa responsável para
a execução dos serviços de cria-
ção, roteirização, direção artís-
tica e musical, montagem de elen-
co, produção e execução de con-
teúdo natalino do Show de Lu-
zes no Lago é a Asa Empreendi-
mentos Culturas LTDA.

Arte e Luz in Concert é uma
celebração mágica do Natal que
traz à vida a história do nasci-
mento de Jesus de uma maneira
inovadora e emocionante através
de performances de bailarinos,
cantores, solistas e coralistas, tri-
lha sonora original, roteiro, ce-
nário e figurinos únicos. O espe-
táculo será apresentado em palco
flutuante e mais de 20 persona-
gens participam da encenação.

“O Arte e Luz in Concert não é
apenas um show; é uma experiên-
cia imersiva que combina arte, emo-
ção e a mensagem do Natal de uma
forma cativante e memorável, con-
vidando todos a relembrar a beleza
da história do nascimento de Jesus
em um cenário encantador, e dei-

xar para sempre guardado no baú
das nossas memórias”, conta An-
dré Lima Motta, diretor artístico da
Asa Empreendimentos Culturais.

O prefeito Luciano afirma que a
população de Piracicaba vai se sur-
preender com o Arte e Luz in Con-
cert. “Será um espetáculo emocionan-
te, com muitos elementos, para mar-
car mais um Natal que realizamos
no Parque da Rua do Porto”.

A programação natalina no
Parque da Rua do Porto, no en-
tanto, começa já às 18h45, com
apresentações diárias do Cortejo de
Natal e os elfos, um conjunto mu-
sical itinerante que fará a recepção
da população. A capivara Mona,
com vestimenta de Natal, também
estará todos os dias pelo espaço
para interagir e tirar foto com as
pessoas. A programação completa
com os nomes das atrações será
revelada ainda essa semana.

Além disso, haverá apresen-
tações culturais em frente a Casa
do Artesão, onde atualmente fun-
ciona como sede da Amoporto (As-
sociação Amigos da Rua do Por-
to). Haverá shows todos os dias
da programação, às 21 horas, ex-
ceto no dia 22 de dezembro, quan-
do haverá duas apresentações, a
primeira às 18 horas e a outra às
21 horas. Food trucks estarão no
entorno da Casa do Artesão, já a
partir das 18 horas.

Para o secretário de Cultura,
Carlos Beltrame, a programação
eclética e vibrante vai atrair pes-
soas de todas as idades. “Prepa-
ramos atividades para toda a fa-
mília e vamos vivenciar juntos o
espírito natalino, com atrações
culturais em suas mais variadas
formas: apresentações cênicas,
música, coral, entre outras”.

De 2022 a 2023, o percentual
da população do país com rendi-
mento domiciliar per capita abaixo
da linha de pobreza adotada pelo
Banco Mundial caiu de 31,6% para
27,4%. É a menor proporção regis-
trada desde 2012. Numericamen-
te, a população na faixa da pobreza
recuou de 67,7 milhões para 59
milhões. Em um ano, 8,7 milhões
de pessoas saíram dessa condição.
Os dados estão na Síntese de Indi-
cadores Sociais (SIS), divulgada
nesta quarta-feira, 4 de dezembro,
pelo Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE).

No mesmo período, a propor-
ção da população do país com ren-
dimento domiciliar per capita abai-
xo da linha de extrema pobreza re-
cuou de 5,9% para 4,4%, também a
menor proporção desde 2012 e pela
primeira vez abaixo dos 5%. Em
números absolutos, o recuo foi de
12,6 milhões para 9,5 milhões. Em
um ano, 3,1 milhões de pessoas sa-
íram da extrema pobreza.

Para fazer a análise, o IBGE
considerou as linhas do Banco
Mundial segundo o Poder de Pari-
dade de Compra (PPC), que moni-
toram o Objetivo de Desenvolvi-
mento Sustentável 1 (Erradicação
da Pobreza). O Banco Mundial leva
em conta o valor de R$ 665 per ca-
pita por mês no núcleo familiar para
identificar a pobreza e R$ 209 para
a extrema pobreza.

PROGRAMAS SOCIAIS —
Segundo o estudo, a existência de
programas sociais de transferên-
cia de renda é diretamente conec-
tada com os resultados. Segundo a
projeção, caso não houvesse pro-
gramas sociais implementados pelo
Governo Federal, a proporção de
pessoas na extrema pobreza em
2023 teria subido de 4,4% para
11,2% e a proporção da população
na pobreza teria subido de 27,4%
para 32,4%.

BENEFÍCIOS — De 2022
para 2023, a proporção de pessoas
que viviam em domicílios benefici-
ados por programas sociais subiu
de 25,8% para 27,9%. Em 2020,
ponto mais alto da série, essa pro-
porção havia chegado a 36,8%, de-
vido aos benefícios concedidos pelo
Governo Federal para aplacar os
efeitos da pandemia de Covid-19.
Em 2023, cerca de 51% das pessoas
em áreas rurais viviam em domicí-
lios beneficiados por programas
sociais. Em áreas urbanas, a pro-
porção era de 24,5%.

BOLSA FAMÍLIA - Entre as
pessoas com 0 a 14 anos, 42,7% vi-
viam em domicílios com benefíci-
os. Ou seja, os programas sociais
estão presentes na vida de duas em

cada cinco crianças do país. O novo
Bolsa Família, por exemplo, passou
a contar com adicional mensal de
R$ 150 para cada criança de zero a
seis anos no núcleo familiar do be-
neficiário e adicionais de R$ 50 a
cada criança e adolescente de sete
a 18 anos, além de gestantes e mães
em fase de amamentação.

DESIGUALDADES REGI-
ONAIS - As proporções mais al-
tas de pessoas vivendo abaixo da
linha de pobreza foram identifica-
das nos estratos que abarcam Ar-
cos Metropolitanos e o interior das
regiões Norte e Nordeste. Os es-
tratos com maiores valores foram:
Vale do Rio Purus (AM), com
66,6%; Litoral e Baixada Mara-
nhense, com 63,8%; e Entorno
Metropolitano de Manaus (AM),
com 62,3%, acima da média naci-
onal (27,4%). Nas demais regiões
do país, destacam-se negativa-
mente os entornos de Cuiabá (MT),
Brasília (DF) e Rio de Janeiro (RJ),
com proporções de pobres na ter-
ceira faixa, de um total de quatro
(entre 27,4% e 48,8%), nos seguin-
tes locais: Entorno Metropolitano
de Cuiabá (MT), com 29,9%; Inte-
grada de Brasília e Goiás, com
27,6%; e Arco Metropolitano de
Nova Iguaçu (RJ), com 33,9%. “O
detalhamento por estratos permi-
te ver a desigualdade regional,
uma vez que os dados por unida-
des da federação colocaram todas
das regiões Sul, Sudeste e Centro-
Oeste dentro dos menores valo-
res”, avalia Leonardo Athias, ge-
rente da SIS.

OCUPAÇÃO — Entre as pes-
soas ocupadas, menos de 1% foram
consideradas extremamente pobres

em 2023, enquanto entre os deso-
cupados a proporção chegou a
14,6%. Da mesma forma, a propor-
ção de pessoas ocupadas pobres
(14,2%) foi bem inferior à dos de-
socupados pobres (54,9%). “Os in-
dicadores mostram que há pobre-
za em parte da população ocupa-
da, provavelmente relacionada à
vulnerabilidade social de segmen-
tos do mercado de trabalho. No
entanto, a pobreza e a extrema po-
breza entre trabalhadores são me-
nos intensas do que na população
desocupada”, disse Simões.

NEM NEM — Em 2023, o
total de jovens de 15 a 29 anos que
não estudavam e não estavam ocu-
pados atingiu o menor número
(10,3 milhões) e a menor taxa
(21,2%) desde o início da série, em
2012. Denise Guichard, analista do
IBGE, avalia que “a redução se deve
à melhora do mercado de traba-
lho, ao aumento no número de jo-
vens que estudavam e estavam ocu-
pados e às mudanças demográfi-
cas que levam a uma gradual di-
minuição da população mais jovem
no país”. Um dos retratos do estu-
do é que, quanto menor a faixa de
rendimento, maior a proporção de
jovens de 15 a 29 anos fora do sis-
tema de ensino e do mercado de
trabalho. Em 2023, cerca de 21,2%
dos jovens não estudavam nem es-
tavam trabalhando. No entanto,
entre os 10% dos domicílios do país
com maiores rendimentos, apenas
6,6% dos jovens estavam nessa
condição, enquanto nos 10% dos
domicílios com os menores rendi-
mentos, 49,3% dos jovens (pratica-
mente metade) não estudavam e
não estavam ocupados.

RACIAL — Entre 10,3 mi-
lhões de jovens de 15 a 29 anos que
não estudavam nem estavam ocu-
pados no Brasil em 2023, as desi-
gualdades de gênero e de raça per-
sistem: as mulheres pretas ou par-
das eram 4,6 milhões (ou 45,2% do
total de jovens que não estudavam
nem estavam trabalhando), en-
quanto as mulheres brancas eram
1,9 milhão (18,9%). Já os homens
pretos ou pardos eram 2,4 milhões
(23,4%) e os homens brancos, 1,2
milhão (11,3%).

OCUPAÇÃO — O total das
pessoas ocupadas em 2023 chegou
ao maior contingente desde 2012:
100,7 milhões, com aumento de 3,7
milhões de pessoas (ou mais 3,8%)
frente a 2022. O aumento ocorreu
entre os trabalhadores com víncu-
lo (mais 2 milhões) e também entre
os sem vínculo (mais 1,7 milhão).
Em 2023, o nível de ocupação para
o total da população foi de 57,6%.
Para os homens, o indicador alcan-
çou 67,9%, contra 47,9% para as
mulheres, diferença de 20 pontos
percentuais que, salvo pequenas os-
cilações, foi praticamente a mesma
desde 2012.

INFORMALIDADE — De
2022 para 2023, a proporção de
pessoas com ocupações infor-
mais no total de trabalhadores
do país variou de 40,9% para
40,7%, o que é considerado esta-
tisticamente estável. Essa taxa de
informalidade chegou a 45,8%
das pessoas ocupadas de cor ou
raça preta ou parda, enquanto
era de 34,3% entre as pessoas
ocupadas brancas. Os resultados
refletem desigualdades histori-
camente constituídas.

Programas de transferência de renda são considerados essenciais
pelo estudo para a redução da pobreza e extrema pobreza

Estevam Costa/PR
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Bebel denuncia plágio do governo
estadual em material da educação
“Esta falta de cuidado é tão grande que até mesmo os materiais que se destinam a professores e estudantes são mal elaborados”, afirma

Bebel lamenta como o governo Tarcísio tem tratado a educação,
inclusive plagiando material de outro estado brasileiroO material cita Rede Estadual do Pará de forma equivocada

Material plagiado e disponibilizado pela Secretaria
Estadual da Educação do Estado de São Paulo

Fotos: Divulgação

A segunda presidenta da
Apeoesp, a deputada estadual pi-
racicabana Professora Bebel (PT)
denuncia que o Manual do Apli-
cador de pesquisa on-line, da Se-
cretaria Estadual da Educação,
sobre conhecimentos e perspecti-
vas dos estudantes com relação a
competências socioemocionais,
Projeto de Vida e cultura de saú-
de mental no ambiente escolar,
tem trechos que evidenciam que
foi plagiado do Estado do Pará.

Para ela, isso é resultado da falta
de cuidado do governo Tarcísio de
Freitas com a rede estadual de
ensino. “Esta falta de cuidado é
tão grande que até mesmo os ma-
teriais que se destinam a profes-
sores e estudantes são mal elabo-
rados ou simplesmente plagiados/
reciclados”, escreveu em suas re-
des sociais.

De acordo com o levanta-
mento da deputada, o Manual do
Aplicador, disponibilizado na Se-

cretaria Escolar Digital (SED), foi
simplesmente plagiado da Secre-
taria da Educação do Estado do
Pará. “Nem se deram ao traba-
lho de substituir o nome do esta-
do. Que vergonha!”

No material disponibilizado
pela Secretaria Estadual da Edu-
cação, em pelo menos três situa-
ções, é citado o Estado do Pará,
de forma equivocada, demons-
trando que ocorreu plágio. Em
um trecho, é mencionada “estu-

dantes e professores da Rede Es-
tadual do Pará serão consulta-
dos, através de pesquisa on-
line...”. Já em uma outra situa-
ção, é escrito que “o preenchimen-
to dos questionários é crucial para
o aperfeiçoamento da educação
do Estado do Pará”. A deputada
também exibe em suas redes so-
ciais um outro trecho do materi-
al em que é dito que “ Esse questi-
onário é resultado da parceria
entre a Secretaria de Estado de

Educação do Pará (SEDUC-Pará)
e o Instituto Ânima”.

Para Bebel, esta é uma de-
monstração de que o governador
Tarcísio de Freitas e o seu secre-
tário estadual da Educação, Re-
nato Feder, não priorizam a edu-
cação pública estadual. “Há uma
clara opção por terceirizar esco-
las e a retirar mais de R$ 10 bi-
lhões anuais da educação, o que
acontecerá já no próximo ano,
com a redução do orçamento es-

tadual de 30% para 25%, num
verdadeiro desmonte da educa-
ção pública estadual”, critica, in-
formando que o seu mandato
popular na Assembleia Legislati-
va do Estado de São Paulo e a
Apeoesp estão atentos e que con-
tinuarão denunciando e recor-
rendo à Justiça, como contra a
PEC 09/2023, aprovada na sema-
na passada pela Assembleia Le-
gislativa do Estado de São Paulo,
que retira recursos da educação.

Odontologia e pessoas com deficiência
Lembrado na terça passada, o Dia Inter-

nacional da Pessoa com Deficiência destacou
a importância de promover uma sociedade mais
inclusiva, que assegure igualdade de oportuni-
dades e respeito à diversidade. Instituído em
1992 pela Organização das Nações Unidas
(ONU), a data é um convite à reflexão sobre
os avanços e desafios enfrentados pelas pes-
soas com deficiência em diferentes aspectos
da vida, incluindo o acesso à saúde.

No contexto odontológico, os desafios
são expressivos. O Brasil foi o primeiro país
a reconhecer a Odontologia para Pacientes
com Necessidades Especiais (OPNE) como
especialidade, em 2001. Segundo consta no

site do Conselho Federal de Odontologia
(CFO), são 969 profissionais registrados

O estado de São Paulo concentra a maior
quantidade de especialistas, com 300 pro-
fissionais registrados, mas a distribuição
desigual dificulta ainda mais o acesso em
regiões menos assistidas.

O Dia Internacional da Pessoa com De-
ficiência nos lembra que a inclusão vai além
das palavras. Na odontologia, ela começa
com a qualificação de profissionais, o forta-
lecimento de serviços adaptados e o com-
promisso com práticas humanizadas que
respeitem as particularidades de cada paci-
ente. (Fonte: APCD)

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555
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Comissão de Saúde define
diretrizes para capacitação

A Comissão de Apoio às Co-
missões Locais de Saúde, vincula-
da ao Conselho Municipal de Saú-
de (CMS), realizou uma reunião
nesta segunda-feira (2) para esta-
belecer diretrizes que visam orga-
nizar e implementar capacitações
e orientações na rede pública de
saúde. O encontro teve como ob-
jetivo principal fortalecer a atua-
ção das comissões locais de saú-
de, promovendo a participação
popular nas políticas públicas de
saúde no município.

De acordo com Paulo Soares,
presidente do Conselho Municipal
de Saúde, a iniciativa busca ampli-
ar a compreensão da população
sobre o papel e a importância do
conselho e das comissões locais de
saúde. “Queremos expor o que é o
conselho e qual a finalidade das
comissões locais. A população pode
e deve participar para contribuir na
construção de políticas públicas
mais eficientes, levando as deman-
das de cada bairro para o conselho
e para a Secretaria de Saúde”, ex-
plicou Soares.

DESAFIOS E METAS -
Durante a reunião, foi ressalta-
da a necessidade de avanços na
formação e no acompanhamen-
to das comissões locais de saú-
de. A meta do Conselho é garan-
tir que 90% dessas comissões
estejam em pleno funcionamen-
to. Segundo Paulo Soares, o for-
talecimento dessas instâncias é
essencial para que as questões de
saúde pública sejam discutidas

e levadas ao poder executivo, vi-
sando melhorias concretas.

“O maior desafio é fazer com
que as comissões locais estejam
operando de forma eficaz. Isso é
fundamental para que as deman-
das de saúde dos bairros sejam
devidamente ouvidas e atendidas.
Nosso foco é garantir que os aten-
dimentos à população sejam reali-
zados com dignidade e respeito”,
afirmou o presidente do conselho.

Reunião da Comissão de Apoio às Comissões
Locais de Saúde ocorreu na segunda (2)

Divulgação
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HFC Saúde agora conta com a Casa de Apoio
Casa de Apoio foi especialmente projetada para receber aqueles que enfrentam longas jornadas até o HFC Saúde em busca de tratamento

O HFC Saúde agora conta com
a parceria da Casa de Apoio, um
lugar estruturado para acolher e ofe-
recer maior conforto aos seus paci-
entes do HFC Onco e HFC Nefro.

Localizada a poucos metros
do hospital, a Casa de Apoio foi
especialmente projetada para re-
ceber aqueles que enfrentam lon-
gas jornadas até o HFC Saúde em

busca de tratamento. A unidade
conta com uma estrutura confor-
tável e segura, preparada para
oferecer descanso e suporte du-
rante o período de tratamento.

Esse projeto foi possível graças ao
apoio do Delta Supermercados.

Os encaminhamentos para a
Casa de Apoio serão realizados dire-
tamente pelo HFC Saúde, garantindo

que os pacientes possam acessar esse
recurso com praticidade e rapidez.

“Essa iniciativa reforça o com-
promisso do HFC Saúde com o bem-
estar e a humanização do atendi-

mento, acompanhando as necessi-
dades dos pacientes que enfrentam
desafios diários em suas jornadas
de atendimento”, disse o presiden-
te do HFC Saúde, José Coral.

Fotos: Divulgação

Alexandre Ferrato, José Coral e Tânia Ferrato Andrea Franco, Tania Ferrato, Carla Milani
Klever Coral, Madalena Pagotto, Ana Paula Coral,
Tânia Ferrato e Alexandre Ferrato

A Fundação Municipal de En-
sino de Piracicaba (Fumep) vai se-
diar no dia 13 de dezembro, a partir
das 20 horas, o último concerto da
temporada da Orquestra de Câma-
ra de Cordas de Piracicaba (OCP).

O evento, que será realizado
no salão nobre vai contar com a
participação de um solista convi-
dado, o flautista Jonathan Olivei-
ra.  Sob regência do maestro Fheli-
pe Serafim, os músicos executarão
o concerto em Sol Maior do com-
positor alemão Johann Joachim
Quantz (1697-1773), além da Sin-
fonia Londres, n° 104, do austría-
co Joseph Haydn (1732-1809).

A apresentação será aberta ao
público, com ocupação dos assentos
por ordem de chegada, não sendo
necessário a retirada de ingressos.

O diretor-executivo da Fumep,
Renato de Albuquerque Ferreira,
lembrou que é a 2ª vez que a OCP
vai se apresentar no campus neste
ano. “Mais de 160 pessoas prestigi-
aram o 1º concerto realizado em
abril. Temos a certeza que alunos,
professores e funcionários também

EEEEERUDITORUDITORUDITORUDITORUDITO

Fumep sedia último concerto da temporada da Orquestra de Cordas

A Orquestra vai executar obras de Quantz e Haydn

Divulgação

comparecerão em grande número
ao evento do dia 13 de dezembro”,
informou Ferreira.

OCP - A Orquestra de Câma-
ra de Cordas é fruto do desenvol-
vimento e aprimoramento técnico
e musical de músicos da Orquestra
Educacional, que desde 2015 de-
senvolve suas atividades. Segundo
os fundadores, as perguntas que

ficavam eram: o que fazer com os
músicos que tenham maior desen-
voltura técnica e musical? Onde
alocá-los para que continuem sen-
do desafiados em suas habilida-
des? Surgiu então a proposta de
convidar 15 músicos de cordas
para integrar a Orquestra de Câ-
mara, em que teriam a possibilida-
de de vivenciar obras escritas para

essa formação, experiências de va-
riados compositores e sonoridades.

SERVIÇO
Concerto da Orquestra de Câ-
mara de Cordas de Piracica-
ba, dia 13, às 20 horas, no
Salão Nobre da Fumep. En-
trada gratuita. Não será ne-
cessário retirar ingressos.

HHHHHOSPITOSPITOSPITOSPITOSPITALALALALAL

HRP/Unicamp reúne colaboradores em treinamento sobre a LGPD

Paulo Segala fala aos participantes do treinamento sobre LGPD

Divulgação

O Hospital Regional de Piraci-
caba (HRP-Unicamp), por meio da
equipe de Desenvolvimento do RH,
realizou na terça-feira (3) treina-
mento sobre a Lei Geral de Prote-
ção de Dados (LGPD). Este é o sex-
to encontro da capacitação Cultu-
ra do Cuidado: do atendimento à
conexão, realizado para cerca de 60
colaboradores do hospital.

O objetivo da capacitação é
aprimorar, dentro de algumas te-
máticas, a qualidade do atendi-
mento prestado aos pacientes e de-
senvolver as habilidades de comu-
nicação dos participantes, refor-
çando a cultura organizacional e
os valores do HRP.

No encontro, Paulo Segala,
gerente do setor de Tecnologia da
Informação abordou questões re-
lacionadas à LGPD promovendo
reflexão e informação acerca da res-
ponsabilidade com dados pessoais,
dados sensíveis, cibersegurança,

anonimização, consentimento do
uso de dados, entre outros.

Segala apresentou exemplos
sobre a elaboração de estatísticas,
com anonimização dos dados
pessoais, explicando sobre a fina-
lidade do uso de dados para pro-
pósitos legítimos e específicos.
“Temos responsabilidade em
tudo o que fazemos, envolvendo,
principalmente, dados pessoais de
pacientes. Seguimos com uma
política interna de qualidade dos
dados, transparência e prevenção
de riscos”, disse.

O programa de treinamento,
direcionado aos setores de Recep-
ção, Jornada do Paciente, Telefo-
nia, NIR Ambulatorial, Agenda-
mento, Lanchonete, Copa e Con-
trole de Acesso promoveu no mês
de novembro, encontros sobre
cultura e valores organizacionais,
modelo SUS/SES, comunicação
eficaz e não violenta, sustentabi-

lidade e controle emocional e pos-
tura profissional.

Os próximos treinamentos
estão previstos para os meses de
dezembro e janeiro, com os temas

Compliance e ética no trabalho,
Trabalho em equipe, Proativida-
de e relacionamento interpesso-
al, Saúde mental no trabalho e
Qualidade de vida.
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Piracicaba recebe primeira
unidade da Musclecontest

Piracicaba foi a escolhida para
receber a primeira rede de acade-
mia da marca mundial Muscle-
contest, líder global em eventos de
fisiculturismo. Foi idealizada por
Tamer El Guindy, CEO da Mus-
clecontest, nascido em Piracicaba
e que promove shows cobiçados
em várias partes do planeta como
o Mr. Olympia, nos Estados Uni-
dos, sonho de muitos atletas e o
maior do mundo.

Com área de 2 mil m2, 150
equipamentos de ponta, amplo es-
tacionamento, 24 horas e “low cost”
- com mensalidades a partir de R$
119 - além de áreas de socialização,
a nova academia não apenas for-
nece um espaço para treinos, mas
também se tornará um hub com-
pleto para atletas e entusiastas que
buscam melhorar seu desempenho
físico e qualidade de vida. “Essa
iniciativa é um incentivo à quali-
dade de vida e contribui também
para difundir o fisiculturismo e
outros esportes, promovendo saú-
de e bem-estar”, explica Tamer, CEO
da Musclecontest que prevê abrir
300 unidades nos próximos 6 anos
no país e exterior em um investi-
mento de R$ 1,2 bilhão.

“A inauguração dessa acade-
mia é um marco para o Brasil. Ter
uma marca de renome mundial
como a Musclecontest em Piraci-
caba significa que estamos elevan-
do o nível do esporte em nosso país.
Além disso, traz visibilidade para o
fisiculturismo, e também ajuda a
desmistificá-lo”, afirmou o atleta e
um dos principais influencers fit-
ness no Brasil, Renato Cariani.

O atleta destacou que, embo-
ra o Brasil seja o segundo maior
polo de talentos no fisiculturis-
mo, ainda há um grande estigma

em torno do esporte. “O fisicul-
turismo é um esporte que exige
disciplina, dedicação e conheci-
mento sobre nutrição e treina-
mento. A chegada da Musclecon-
test em Piracicaba contribui a
educar o público sobre a impor-
tância do fisiculturismo e a pro-
mover o esporte que pode ser pra-
ticado por qualquer pessoa habi-
litada para atividade física, mes-
mo aqueles que não têm interesse
de competir, e apresenta resulta-
dos significativos como resistên-
cia, composição corporal e equilí-
brio mental desde que executado
de forma responsável e com au-
xílio profissional”, completa Ca-
riani. Em 2024, a Musclecontest
realizou 207 eventos de fisicultu-
rismo no Brasil e para 2025 a pro-
jeção é de um aumento de 20%.

A nova academia vai englo-
bar ainda estúdio para aulas de
dança e ioga, loja de roupas e su-
plementos e pub com alimentação
saudável e espaço para happy
hour. Também pretende realizar
eventos, palestras e workshops,
contribuindo para a formação de
novos talentos e para a difusão de
informações sobre saúde e bem-
estar. O projeto visa criar uma co-
munidade unida, onde os prati-
cantes de diversas modalidades
esportivas ou público em busca de
bem-estar e qualidade de vida pos-
sam se encontrar, trocar experi-
ências e motivar uns aos outros.

“Foi aqui em Piracicaba que eu
nasci, e hoje com a chegada da
Musclecontest na região, o muni-
cípio se posiciona como embaixa-
dor do fisiculturismo e a expectati-
va é que mais pessoas se sintam
inspiradas a adotar um estilo de
vida saudável”, finaliza Tamer.

SSSSSANEAMENTOANEAMENTOANEAMENTOANEAMENTOANEAMENTO

Josef Borges participa de reunião com equipes do Semae, Semozel e Mirante
O vereador Josef Borges (PP)

participou, na manhã desta terça-
feira (3), de uma reunião com o
presidente do Semae (Serviço Mu-
nicipal de Água e Esgoto), Raul de
Moraes, com os diretores da Mi-
rante, André Borges e Daniel Man-
tovani, e com representantes da
Secretaria Municipal de Obras e
Zeladoria (Semozel) para discutir
sobre o afundamento no solo que
vem afetando a mobilidade e segu-
rança nas ruas José Ferreira Filho
e Elvira Quinelato.

O parlamentar destacou que,
durante o encontro, a equipe téc-
nica da Mirante informou que re-
alizará uma visita ao local, com o
objetivo de analisar a situação e
identificar as causas do afunda-

mento. A visita ocorrerá nos pró-
ximos dias e, de acordo com o ve-
reador, as equipes estão compro-
metidas em resolver a questão o
mais rápido possível.

Para Josef Borges, a reunião
foi um passo importante para re-
solver a situação de forma eficaz
e coordenada. “As equipes seguem
com a missão de sanar o proble-
ma de maneira definitiva, mini-
mizando os transtornos para a
população e garantindo a segu-
rança nas vias afetadas”, salien-
tou o vereador.

Ele aproveitou a reunião para
dar as boas-vindas ao novo dire-
tor presidente do Mirante, Daniel
Mantovani, e deseja muito sucesso
nessa nova etapa.

Divulgação

Josef Borges (PP) participou de uma reunião com equipes
do Semae, Semozel e Mirante para discutir afundamento
no solo das ruas José Ferreira Filho e Elvira Quinelato
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Exemplo de força aos 92 anos, Ascencion
completa dez anos de tratamento no Cecan
O primeiro nódulo foi localizado pela própria paciente aos 82 anos, durante o banho; faz dez anos que é acompanhada pelo Centro do Câncer

Divulgação

Dona Ascencion, a filha Marlene e a mastologista Tania Navarro
comemoram os dez anos de luta e vitória contra o câncer

Mais que um exemplo de for-
ça, Ascencion Caraiol Piccoli é um
exemplo de vida. Aos 92 anos, ela
mantém com regularidade o
acompanhamento que faz há dez
aos no CECAN- Centro do Câncer
da Santa Casa de Piracicaba em
decorrência das cirurgias às
quais precisou se submeter por
causa do câncer de mama.

A primeira cirurgia ocorreu
em 2014 para retirada total da
mama esquerda; e a segunda, em
2019, quando foi feita a retirada
parcial da mama direita, confor-
me relata a médica mastologista
Tânia Navarro Altamirano (CRM
143.248), que acompanha a histó-
ria de dona Ascencion desde en-
tão. "Ela foi minha primeira paci-
ente em cirurgia oncológica logo
que ingressei na Santa Casa, há
dez anos, e desde então, nos ve-
mos duas vezes por ano nas con-
sultas médicas de rotina para ave-
riguação do estado geral de sua
saúde", disse a médica.

Para ela, estar com dona As-
cencion é simplesmente revigo-
rante. "Eu brinco que ela não vem

para as consultas, ela vem para
me ver; porque quando ela me
abraça eu me sinto renovada e
cada vez mais convicta da força
que essa troca proporciona", dis-
se Tânia Navarro ao expressar a
capacidade que dona Ascencion
tem de enfrentar as adversidades
da vida sempre com boas pala-
vras e um sorriso no rosto. "Essa
serenidade em aceitar o que não
se pode mudar e fazer o que for
possível para melhorar sempre,
proporciona um estado emocio-
nal muito propício ao controle e
cura da doença", disse.

Ela revela que, em todos esses
anos de tratamento, dona Ascen-
cion sempre demonstrou muita for-
ça, coragem e disposição para en-
frentar a doença. "Hoje, ela está
bem e deve servir de exemplo para
todas as mulheres que deixam de
fazer os exames de rotina na rede
pública de saúde após os 69 anos,
conforme prevê o Ministério da
Saúde", frisou a mastologista.

Segundo ela, independente-
mente da idade, a mulher precisa
continuar conhecendo seu corpo

e tocando suas mamas no banho
para observar possíveis nódulos
ou mudanças em sua cor, elasti-
cidade ou formato. "Em caso de
alguma alteração, não tenha
medo de procurar o médico, por-
que o tempo faz toda diferença
com relação ao tratamento e à
qualidade de vida dessas mulhe-
res", disse Tânia Navarro, afir-
mando que o câncer não é sen-
tença de morte, mas uma prova
para lutarmos pela vida.

ELA ATÉ VAI AO BAILE -
"Posso ir ao baile? " Essa foi a pri-
meira pergunta que dona Ascenci-
on fez para sua médica depois da
cirurgia, comprovando a intensi-
dade com que ela procura viver a
vida. A filha Marlene Piccoli Oliva,
68, que a acompanha ao médico,
disse que a própria dona Ascenci-
on se arruma e se maquia. "Ela
adora um baile", disse.

Ela conta que a mãe sempre
enfrentou tudo sem reclamar e
que, nos piores momentos, ela está
sempre ao lado das quatro filhas,
que hoje se revezam em seu cuida-
do. "Nós dividimos tudo, pois o

peso da doença é grande e o apoio
familiar muito importante para
que ela e todos nós superemos
essa fase com mais tranquilidade",
disse a filha Marlene.

Dona Ascencion concorda e
revela que o esforço da família e de
toda a equipe do CECAN e da San-
ta Casa tem valido à pena. "Todos
os dias, eu me levanto, tomo o meu
banho, ponho meu melhor vesti-
do, o meu brinco e lá vou eu, por-
que eu não tenho medo do câncer
nem da cirurgia; foi tudo muito
rápido", disse dona Ascencion, que
tem oito filhos, 189 netos, 13 bisne-
tos e 3 tataranetos.

Como mensagem às mulheres,
ela lembra que o mais importante
em qualquer fase ou momento da
vida é "não deixar o medo nos do-
minar e enfrentar com fé, amor e
gratidão tudo o que Deus nos dá".

PARA AS REDES - Exem-
plo de força aos 92 anos, Ascenci-
on Piccoli completa 10 anos de tra-
tamento contra o câncer de mama

O primeiro nódulo foi locali-
zado pela própria paciente aos 82
anos, durante o banho.

ACOMPANHE DETALHES DESTA HISTÓRIA EM...
#CECAN
#SantaCasaDePiracicaba170Anos
#CanceDeMama
#CancerTemCura
#Prevencao
#QuemProcuraCura
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Selapir é apresentado em fórum de indicação geográfica na Esalq
A Prefeitura de Piracicaba, por

meio da Sema (Secretaria Munici-
pal de Agricultura), apresentou o
selo Selapir na 3ª Assembléia do
Fórum de Indicação Geográfica e
Marcas Coletivas de São Paulo, que
ocorreu na terça-feira (3), no De-
partamento de Economia, Admi-
nistração e Sociologia da Escola
Superior de Agricultura Luiz de
Queiroz (Esalq/USP). A apresenta-
ção fez parte da programação do
Fórum de Indicação Geográfica e
Marcas Coletivas de São Paulo, que
tem o intuito de fomentar e divul-
gar as Indicações Geográficas (IG)
e Marcas Coletivas (MC), que entre
outras palestras também promo-
veu uma feira de produtos com IG.

O Selapir da Sema tem por
objetivo identificar e valorizar os
alimentos produzidos no próprio
município, promover o consumo
de alimentos locais e dar desta-
que e oportunidade de cresci-
mento à economia local e incen-
tivo aos produtores.

Na oportunidade, a secretária
da Sema, Nancy Thame, fez pales-
tra destacando em retrospectiva
desde quando o projeto foi cons-
truído, que foi a muitas mãos, com
apoio do Sesc, Unimep, Sebrae, Etec,

O Selapir valoriza e promove o consumo de alimento local

Divulgação

Fatec, Esalq, Fatep, departamentos
das Secretarias Municipais de Saú-
de (SMS), de Educação (SME) e da
secretaria municipal de Desenvol-
vimento Econômico, Trabalho e
Turismo (Semdettur) e de produ-
tores locais de Piracicaba, até seu
lançamento em novembro de 2022.

“Nosso objetivo é oferecer uma
alternativa simples e acessível para
que estes produtores recebam uma
identificação de que seus alimen-
tos são feitos em Piracicaba, de for-
ma a promover o consumo de ali-
mentos locais e em conjunto agre-
gar valor à agricultura local e ao
abastecimento alimentar, já que o
programa do Selapir faz interlocu-
ção com outros programas da
Sema”, destacou Nancy.

SELO – O Selapir é de uso
gratuito e facultativo para o reco-
nhecimento do local da produção e
não terá por objetivo certificar e/
ou inspecionar a produção. O Selo
é destinado a agricultores e produ-
tores locais do município para uso
nas embalagens de seus produtos,
que podem ser in natura, proces-
sados de origem vegetal ou ani-
mal. Instituído em agosto pela lei
municipal nº 9.769, o Selapir não
eximirá os produtores de cumprir

as obrigações legais para a produ-
ção e/ou comercialização dos pro-
dutos por eles assinalados, con-
forme legislação específica.

Os critérios e exigências neces-
sárias para o produtor adquirir o
selo são comprovar a produção no
município de Piracicaba com CNPJ
local; estar apto para venda (CNPJ
com CNAE que autorize a produ-
ção e/ou comercialização do pro-
duto em questão); possuir o SIM

(Serviço de Inspeção Municipal) se
o alimento for de origem animal e
ter a rotulagem adequada. Cada
produto cadastrado receberá um
número de série específico

Para solicitar o Selapir, o pro-
dutor pode entrar em contato com
a Sema pelo telefone (19) 3437-4000
ou pelo e-mail sema@piracicaba.
sp.gov.br. Mais informações sobre
o Selapir podem ser conferidas no
site www.selapir.pira.sp.gov.br.

OOOOOPORTUNIDADEPORTUNIDADEPORTUNIDADEPORTUNIDADEPORTUNIDADE

Raízen abre mais de 20 vagas
para talentos da área comercial

A Raízen, referência global em
bioenergia e uma das principais em-
pregadoras do Brasil, anuncia a
abertura de 22 vagas para o seu
Programa Comercial Experience,
voltado à atração de profissionais
com perfil de liderança e alta per-
formance comercial para o cargo de
Gerente de Território (pleno e sêni-
or). As vagas reforçam o compro-
misso da empresa com a formação
de talentos para sustentar sua es-
tratégia de crescimento e liderança
no setor de energia renovável.

A empresa realiza esse proces-
so para vagas imediatas e forma-
ção de banco de talentos para
oportunidades futuras em diver-
sas localidades nos estados de São
Paulo, Minas Gerais, Paraná, San-
ta Catarina, Mato Grosso, Mato
Grosso do Sul, Maranhão, Ceará,
Alagoas, Goiás, Amazonas e no
Distrito Federal.

A rotina do Gerente de Terri-
tório, dentro do Comercial Experi-
ence, é focada na implementação
de planos de vendas e estratégias
de prospecção de novos negócios,
visando o crescimento da carteira
e a maximização dos resultados. É
o elo comercial entre a Raízen e os
revendedores, garantindo que as

expectativas e necessidades sejam
atendidas de forma eficaz.

REQUISITOS - ensino su-
perior completo, CNH categoria B e
disponibilidade para viagens. Tam-
bém é desejável que os candidatos
possuam conhecimento avançado
em Excel, experiência em negocia-
ção e relacionamento com clientes,
bem como vivência em gestão de
contratos, contas e prospecção.

BENEFÍCIOS - A média sa-
larial para essas posições é compe-
titiva com o mercado e os profissi-
onais contratados contarão com um
pacote de benefícios que inclui pla-
no de saúde, plano odontológico, se-
guro de vida, previdência privada,
vale-alimentação, vale-transporte,
refeitório no local, programa de bem-
estar e participação nos lucros.

PROCESSO - O processo se-
letivo do programa possui as se-
guintes etapas: inscrição, avaliação
de perfil (assessment), apresenta-
ção em vídeo, dinâmica de grupo
com um case técnico comercial e
entrevista com a liderança. Essas
etapas permitem à empresa conhe-
cer em profundidade as competên-
cias e experiências dos candidatos,
alinhando suas qualificações às ex-
pectativas e desafios das funções.

AVISO DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO - REGISTRO DE PREÇO Nº 62/2024
Comunicamos que está aberta a licitação do Pregão Eletrônico- Registro de Preço nº 62/
2024, Processo: 830/2024, que tem por objeto a aquisição de MATERIAIS DE LIMPEZA.
As propostas serão acolhidas com início no dia 06/12/2024, às 10:00 horas até às
08:00 horas do dia 18/12/2024. O início da sessão de disputa de preços ocorrerá às
10:00 horas do dia 18/12/2024. Deve ser observado o horário de Brasília. O Pregão
Eletrônico será realizado em sessão publica por meio da Internet, por intermédio do
Sistema BNC - acessível em www.bnc.org.br . O edital completo encontra-se à disposi-
ção no Departamento de Compras e Licitações, sito a Rua Valentim Amaral, 748, no
horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou através do site: https://
www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br . São Pedro, 04 de de-
zembro  de 2024. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

AVISO DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO - REGISTRO DE PREÇO Nº 63/2024
Comunicamos que está aberta a licitação do Pregão Eletrônico- Registro de Preço nº
63/2024, Processo: 833/2024, que tem por objeto a aquisição de CAFÉ e  AÇÚCAR .
As propostas serão acolhidas com início no dia 06/12/2024, às 10:00 horas até às
08:00 horas do dia 18/12/2024. O início da sessão de disputa de preços ocorrerá às
09:00 horas do dia 18/12/2024. Deve ser observado o horário de Brasília. O Pregão
Eletrônico será realizado em sessão publica por meio da Internet, por intermédio do
Sistema BNC - acessível em www.bnc.org.br . O edital completo encontra-se à disposi-
ção no Departamento de Compras e Licitações, sito a Rua Valentim Amaral, 748, no
horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou através do site: https://
www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br . São Pedro, 04 de de-
zembro  de 2024. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

AVISO DE REPUBLICAÇÃO DE LICITAÇÃO
Em razão de interposição de impugnação, comunicamos alteração no edital da licitação
do Pregão Eletrônico nº 59/2024, Processo: 804/2024, que tem por objeto a contratação
de empresa para PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS NA ÁREA DE SEGURANÇA E SAÚDE
OCUPACIONAL. As propostas serão acolhidas com início no dia 06/12/2024, às 10:00
horas até às 08:00 horas do dia 20/12/2024. O início da sessão de disputa de preços
ocorrerá às 09:00 horas do dia 20/12/2024. Deve ser observado o horário de Brasília. O
Pregão Eletrônico será realizado em sessão publica por meio da Internet, por intermédio
do Sistema BNC - acessível em www.bnc.org.br . O edital completo encontra-se à dispo-
sição no Departamento de Compras e Licitações, sito a Rua Valentim Amaral, 748, no
horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou através do site: https://
www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br . São Pedro, 04 de de-
zembro de 2024. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos
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E D I T A L

DE PRIMEIRA E SEGUNDA PRAÇA DE LEILÃO E NOTIFICAÇÃO

ROMUALDO PANDOLFO, Leiloeiro Público Oficial, matriculado junto a Jucesp sob
nº 1.201, devidamente autorizado pelo Comitente COOPERATIVA DE CRÉDITO
COCRE – SICOOB COCRE – CNPJ 54.401.286/0001-46, nos termos do CONTRA-
TO DE CRÉDITO BANCÁRIO COM GARANTIA DE ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA DE
BEM IMÓVEL – Contrato n° 596640 - datado de 02/09/2022., no qual figuram como
DEVEDORES / GARANTIDORES FIDUCIANTES (BEM IMOVEL): CARLOS DONI-
ZETTI BERBEL, portador do CPF/MF nº 050.742.358-55 e SILVANA RODRIGUES
DE CAMARGO BERBEL, portadora do CPF sob o nº 027.897.318-37; faz saber que
levarão a PÚBLICO LEILÃO, exclusivamente na modalidade on-line, pelo site
www.totalleiloes.com.br, bem como pelo Superbid Exchange, pelo princípio da am-
pla publicidade, de acordo com os termos da Lei n° 9.514/97, artigo 27 e parágrafos,
em 1º LEILÃO a ser realizado no dia 13/12/2024 a partir das 13:00:00 (horário de
Brasília/DF) pelo valor de avaliação atualizado de R$257.885,16 e em 2º LEILÃO dia
30/12/2024 a partir das 13:00:00 (horário de Brasília/DF) pelo valor da dívida
conforme Art. 27, §2º lei 9.514/97 equivalente a R$ 286.697,35, cumprindo a
exigência legal do Art. 27, §2º -A, lei 9.514/97, o imóvel com a propriedade conso-
lidada em nome da Credora, a seguir descrito:
Imóvel: Matrícula nº 20.730 do 2° Ofício de Registro de Imóveis de Rio Claro,
endereço: Avenida 48 nº 1022, Bairro Alto do Santana, Rio Claro/SP, CEP:
13.505-450.
OBS: Imóvel Ocupado. Desocupação por conta do adquirente, nos termos do art.
30 da lei 9.514/97.
- A venda será efetuada em caráter “ad corpus” e no estado de conservação em que
os imóveis se encontram, e eventual irregularidade ou necessidade de averbação
de construção, ampliação ou reforma, será objeto de regularização e os encargos
junto aos órgãos competentes por conta do adquirente.
- A venda será feita mediante pagamento à vista.
- As despesas relativas à Comissão de Leiloeiro (5%), encargos administrativos,
Registro, IPTU, ITBI, e demais Impostos e Taxas correrão por conta do arrematante.
- O devedor possui preferência de compra até a realização do segundo leilão ou até
a arrematação em primeiro leilão, sendo que, exercendo esse direito deverá pagar
todas as despesas bem como a comissão do leiloeiro no montante de 5% do valor
da recompra.
- O Pagamento dos valores da arrematação bem como da Comissão do Leiloeiro
deverão ser realizados por meio de depósito ou transferência em Conta Corrente
informados pelo Leiloeiro em até 48 horas após a realização do Leilão.
- O Arrependimento da Arrematação obrigará o Arrematante desistente ao pagamen-
to da Comissão do Leiloeiro (5%) mais multa de 20%, sobre o valor da avaliação do
imóvel, e ficará sujeito a sanções legais, cíveis e criminais.
- O imóvel acima teve sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal no 7433/85.
- O Leiloeiro, acha-se habilitado a fornecer aos interessados informações pormeno-
rizadas sobre o imóvel, objeto deste Edital de Primeiro e Segundo Público Leilão e
de Notificação.
- Caso haja arrematante a Ata de Arrematação, será firmada em até 15 dias da data
do leilão.
- No caso de não ser realizado o Leilão Público na data acima designada por motivo
superveniente, fica desde já designado o primeiro dia útil subsequente com mesmo
horário, para a sua realização.
- ATENÇÃO: Para participar dos leilões/praças, os interessados deverão cadastrar-
se com antecedência no mínimo de 2h antes, pelo site do leiloeiro, bem como
aceitar as condições de venda para que participem da hasta. Informações através
do Fone: (19) 39274210 e/ou e-mail: coontato@totalleiloes.com.br.
- Publicações em jornal nas datas de 03, 04 e 05 de dezembro de 2024, respectiva-
mente.
Pelo presente, fica(m) intimado(s) e notificado(s) acerca das datas dos Leilões
Primeira e Segunda Praça caso não tenham sido por outro meio o Emitente /
Devedor, Avalista / Cônjuge do Avalista e Garantidor Fiduciante (Bem Imóvel)
acima descritos.
As demais condições obedecerão ao que regula o Decreto n° 21.981 de 19 de
outubro de 1.932, com as alterações introduzidas pelo Decreto n° 22.427 de 1° de
fevereiro de 1.933, que regula a profissão de Leiloeiro Oficial.

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE –
O Lar dos Velhinhos de Piracica-
ba oferece por contribuição ou
permuta. Av.: Renato Wagner,
770. Telefone e Whatzapp (19)
3372-9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDO DUAS CASAS. FONE: (19)
3422-9874.
------------------------------------------
KITNET EM SANTOS - Embaré, 50 ms
da praia, vende tratar 19 9 9655 2367.
------------------------------------------

VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima localiza-
ção-ma io res  in fo rmações  19
998963876.
------------------------------------------
VENDO terreno 10x25 Jd.Holiday
R$145.000,00. (19)99774-6312
------------------------------------------
VENDO terreno 10x30 Centro
R$140.000,00. (11)98657-6157
------------------------------------------
VENDO Casa 2dorms. sendo 1 suí-
te R$400.000,00. (19)99774-6312
------------------------------------------
VENDO casa 3dorms reformada no
Centro R$400.000,00 (11)98657-6157
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no
ramo de reciclagem, enviar currí-
culo na Rua General Camara 488,
Jd Califórnia.
------------------------------------------
PRECISA-SE DE CASEIRO PARA
MORAR NO LOCAL enviar currí-
culo para 19 99115-4467 ou traba-
lhe conosco@torresturismo.com.br
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA
2018 ,  f l ex ,  GL I  Upper  -  R$
89.900,00. Falar com Luciana 19
99310-3915.
------------------------------------------

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel,
medindo 7.50 x 25
total 187 metros........
PREÇO $190 MIL.
Aceito carro até $50
mil. Tratar  DIRETO
P R O P R I E T Á R I O
974109813.

VENDO
Sítio 51.000 m2 em

São Pedro, próximo a
cidade, nascente,
córrego, energia,

vista para a Serra de
São Pedro. Docum.
ok. R$ 620.000. Luiz

(11) 99998-8701

VENDO 4 TERRENOS 7.50 frente - 30 de lar-
gura, 225m, valor R$ 99.000,00 - 4 unidades

VENDO - sobrado, área 125,95 - R$ 180.000,00

ALUGO: salão  - Jardim Cambará
-  Rio das Pedras

(19) 9.9736-8186
CRECI: 91670

HIDRAUBERTO EQUIPAMENTOS HIDRAULICOS LTDA ME Torna
público que recebeu da SIMAP - Secretaria Municipal de Infraes-
trutura e Meio Ambiente de forma concomitante a Licença Prévia,
Instalação e Operação Nº 2024 - 024668 para atividade de fabri-
cação de equipamentos hidráulicos e pneumáticos, peças e
acessórios, exceto válvulas, localizado na Rua Augusto de Lello,
298 e bairro Santa Rosa no Município de Piracicaba/SP.

R. SANTIAGO PISSARRO PRI-
MO Faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 76 anos, filho
dos finados Sr. Alexandre Pis-
sarro e da Sra. Aureliana Gil,
era casado com a Sra. Apare-
cida Isabel Fernandes Pissar-
ro; deixa os f i lhos: Thiago
Pissarro, casado com a Sra.
Tais Gonçalves Pissarro; Ale-
xandre Pissarro, casado com
a Sra. Heid Alves; Francine
Pissarro, casada com o Sr.
José Renato e Juliana Fer-
nandes Pissarro. Deixa 08
netos, demais famil iares e
amigos. O velório ocorreu on-
tem das 15h00 às 18h45 na
sala “Esmeralda” do Velório
do Crematório Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba, ten-
do seguido o féretro às 19h00
para a realização da Cerimô-
nia de Homenagens Póstu-
mas no “Salão Nobre”  do
mesmo local. Procedimentos
de Cremação serão realiza-
dos posteriormente. À família
e amigos enlutados os senti-

mentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

SR. NATHANAEL MARTINS AR-
RUDA faleceu anteontem, nes-
ta cidade, contava 87 anos, fi-
lho dos finados Sr. Alcides Lei-
te Arruda e da Sra. Isabel Mar-
tins Arruda. Deixa familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o
féretro às 16h00 do Velório do
Crematório Memorial Metropo-
litano de Piracicaba, sala “Dia-
mante”, para o Cemitério Muni-
cipal da Saudade. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Grupo
Unidas Funerais.

SR. QUINTINO ALVES DE SOU-
ZA faleceu anteontem, nesta
cidade, contava 92 anos, filho
da Sra. Jacinta Alves de Souza,
era viúvo da Sra. Maria Rodri-
gues de Souza; deixa os filhos:
Jose Maria Rodrigues de Sou-
za; Zilda Rodrigues de Souza;
Teresinha Rodrigues de Sou-

za Santos; João Rodrigues de
Souza; Gerson Rodrigues de
Souza; Vanilda Rodrigues de
Souza; Hilda Rodrigues de
Souza; Maria Ilza Rodrigues de
Souza; Nilza Rodrigues de
Souza e Wagner Alves de Sou-
za. Deixa netos, bisnetos, tata-
ranetos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o
féretro às 17h00 da sala “03”
do Velório do Cemitério Muni-
cipal da Vila Rezende, para a
referida necrópole. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Grupo
Unidas Funerais.

SRA. MARIA REGINA MARTINS
COELHO faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 49 anos,
filha do Sr. Jose Martins Café e
da Sra. Maria Fortunato Martins,
era casada com o Sr. Sebasti-
ão Jorge Coelho de Jesus; dei-
xa o filho: Joeveson Martins
Coelho, casado com a Sra. Ana
Paula Paz Coelho. Deixa de-

mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
16h00 da sala “A” do Velório do
Cemitério Parque da Ressur-
reição, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. MARCIO LIEZ faleceu ante-
ontem, na cidade de São Pe-
dro/SP, contava 67 anos, filho
dos finados Sr. Waldemar Liez
e da Sra. Antonia Lopes Peres
Liez; deixa os filhos: Leandro
Imperial Carneiro Liez e Fer-
nanda Imperial Liez Granjo.
Deixa netos, demais familiares
e amigos. O velório ocorreu
ontem das 14h00 às 17h00 na
sala “Safira” do Velório do Cre-
matório Memorial Metropolita-
no de Piracicaba. Procedimen-
tos de Cremação serão reali-
zados posteriormente. À famí-
lia e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

SRA. MARIA INES DA SILVA
RODRIGUES faleceu anteon-
tem na cidade de Piracicaba,
aos 54 anos de idade e era
casada com o Sr. Marcos Anto-
nio Rodrigues. Era filha do fi-
nado Sr. Waldemar da Silva
Jesus e da Sra. Antonia da
Paula Campos. Deixou o filho:
Lucas da Silva Rodrigues. Dei-
xa ainda neto e demais famili-
ares. O seu sepultamento deu-
se ontem as 09:30hs, saindo a
urna mortuária do Velório Muni-
cipal de Vila Rezende sala-03,
seguindo para o Cemitério Mu-
nicipal de Vila Rezende. À famí-
lia e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do Grupo
Bom Jesus Funerais.

JOVEM WASHINGTON LUIS LU-
CIANO faleceu anteontem na

cidade de Piracicaba, aos 33
anos de idade e era casado
com a Sra. Marcia Cristina Gon-
zaga de Lima. Era filho do Sr.
Antonio Paulo Luciano e da Sra.
Marli Custodio. Deixou a filha:
Sofia Brandão Luciano. Deixa
demais parentes e amigos. O
seu sepultamento deu-se on-
tem  as 17:00 horas, saindo a
urna mortuária do Velório Muni-
cipal de Vila Rezende – Sala 01,
seguindo para o Cemitério Mu-
nicipal de Vila Rezende. À famí-
lia e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do Grupo
Bom Jesus Funerais.

SR. PEDRO ALCIDES CORREA
faleceu ontem na cidade de Pi-
racicaba, aos 84 anos de idade
e era casado com a Sra. Alice
Estevam Correa. Era filho do Sr.

Justiniano Correa e da Sra. Joa-
quina Marcolina Correa, faleci-
dos. Deixa as filhas: Elaine Cris-
tina Correa Cypriano casada
com Raniel Francisco Cypriano
e Leticia Cristina Correa casa-
da com Hossain Abiawi. Deixa
netos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento dar-se-
á hoje as 14:00 horas, saindo a
urna mortuária do Velório da
Saudade – Sala 05, seguindo
para o Cemitério da Saudade. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Grupo
Bom Jesus Funerais.

MENINA HELOISA CARVALHO
faleceu ontem na cidade de
Piracicaba e era filha do Sr.
Rian Cesar Carvalho e da Sra.
Thais Cristina de Abreu Car-
valho. Deixa demais parentes
e amigos.  O seu sepultamen-
to deu-se ontem as 16:00 ho-
ras, saindo a urna mortuária
do Velório Municipal de Rio
das Pedras – Capela, seguin-
do para o Cemitério Municipal
de Rio das Pedras. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo
Bom Jesus Funerais.

ASSINE E ANUNCIE: 2105-8555
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Rede municipal promove
cerimônias de formatura
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Prefeitura promove nebulização
para combate ao Aedes aegypti
A nebulização está sendo realizada em todas as residências do bairro
de forma meticulosa e eficiente; ação teve início no último sábado (30)
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A Prefeitura de Rio das Pe-
dras, por meio da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde, iniciou no sá-
bado (30) uma ação de nebuli-
zação no bairro Ouro Fino para
combater o mosquito Aedes ae-
gypti, transmissor de doenças
como dengue, zika vírus e chi-
kungunya. A iniciativa é coor-
denada pela Vigilância Epidemi-
ológica, com apoio da Secretaria
Municipal de Meio Ambiente, e
tem como meta eliminar focos do
mosquito em mais de 300 imó-
veis da região.

A nebulização está sendo rea-
lizada em todas as residências do
bairro de forma meticulosa e efici-
ente. A ação foi motivada por soli-
citações dos moradores, que rela-
taram uma grande concentração
de mosquitos nas proximidades.

Divulgação

Nebulização está sendo realizada em todas as
residências do bairro de forma meticulosa e eficiente

Segundo os responsáveis, a nebuli-
zação é uma das estratégias mais
eficazes para conter a proliferação
do Aedes aegypti.

O trabalho seguirá ao longo da
semana, dependendo das condi-
ções climáticas, para assegurar que
todas as áreas do bairro sejam de-
vidamente atendidas. A Prefeitura
destaca a importância da colabo-
ração da comunidade e agradece o
envolvimento dos moradores na
busca por soluções para questões
de saúde pública.

Com ações como essa, a ad-
ministração municipal busca pre-
servar a saúde da população, mi-
nimizar os riscos de surtos de do-
enças transmitidas pelo Aedes ae-
gypti e garantir melhor qualidade
de vida para todos os moradores
de Rio das Pedras.

O mês de dezembro em Rio das
Pedras está sendo marcado por três
semanas consecutivas de emocio-
nantes cerimônias de formatura,
que celebram as conquistas dos alu-
nos da Rede Municipal de Ensino.
Os eventos estão acontecendo no
Centro Pedagógico Engenheiro
Antonio Costa Galvão, que foi cui-
dadosamente decorado para a oca-
sião, proporcionando um ambien-
te acolhedor e festivo.

Na primeira semana, as cele-
brações foram dedicadas aos alu-
nos da Educação Infantil, que, além
de receberem seus diplomas, encan-
taram o público com apresentações
de danças, leituras e uma retros-
pectiva das atividades realizadas ao
longo do ano.

A segunda semana foi reser-
vada para os estudantes que con-
cluíram o 5º ano, marcando a tran-
sição para uma nova etapa de
aprendizado. Já na semana final, é
a vez dos formandos do 9º ano,

Eventos acontecem no Centro Pedagógico
Engenheiro Antonio Costa Galvão
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celebrando a conclusão do Ensino
Fundamental.

Um dos momentos mais emo-
cionantes ocorreu na presença do
prefeito Marcos Buzetto, que par-
ticipou das cerimônias entregan-
do diplomas e interagindo com os
alunos. Em um episódio que co-
moveu o público, o prefeito de-
monstrou sensibilidade e empatia
ao lidar com um aluno autista que
não se sentiu confortável para re-
ceber o diploma no palco. Ao per-
ceber a situação, o prefeito convi-
dou o aluno para uma “selfie” em
conjunto com a professora, ga-
rantindo que o momento especial
fosse registrado de forma respei-
tosa e inclusiva.

As formaturas refletem o com-
promisso da Rede Municipal de
Ensino em valorizar as conquistas
de seus estudantes, destacando o
esforço conjunto de alunos, profes-
sores, gestores e familiares em bus-
ca de uma educação de qualidade.

Nesta terça-feira (3), a Secre-
taria Municipal de Educação de Rio
das Pedras realizou a apresenta-
ção das novas orientações que nor-
matizarão o atendimento à Educa-
ção Especial na Rede Pública Mu-
nicipal de Ensino. O evento mar-
cou o encerramento de um ciclo de
formação continuada com docen-
tes, gestores das unidades escola-
res e a equipe técnica da SEDUC.

As diretrizes apresentadas são
fruto de um trabalho colaborativo
e aprofundado realizado ao longo
do ano, com o objetivo de aprimo-
rar as práticas pedagógicas e asse-
gurar o direito à educação inclusi-
va para todos os estudantes.

A formação foi coordenada
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Educação Inclusiva é destaque na cidade

As diretrizes apresentadas são fruto de um trabalho colaborativo
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pela Profª. Drª. Roberta Rocha
Borges, pesquisadora do Núcleo
de Estudos de Políticas Públicas
(NEPP) da UNICAMP, que con-
duziu as atividades com a equi-
pe gestora e técnica da SEDUC.
Durante o encerramento, a pro-
fessora destacou a importância
da continuidade desse processo
para fortalecer a inclusão e ga-
rantir um ensino de qualidade
que atenda às necessidades de
todos os alunos.

O evento reafirma o compro-
misso do município com a promo-
ção de uma educação inclusiva e
equitativa, reforçando a integração
de estudantes com necessidades
especiais ao ambiente escolar.

Na última segunda-feira (2), a
Câmara Municipal de Rio das Pe-
dras realizou a 36ª Sessão Ordiná-
ria de 2024. Durante a sessão, os
vereadores apresentaram projetos
de lei, indicações e moções de pesar.

Entre os destaques, o Projeto
de Lei 23/2024, de autoria do pre-
feito Marcos Buzetto, autoriza a
abertura de crédito suplementar e
dispõe sobre outras providências.
O Projeto de Lei 51/2021, de auto-
ria do vereador Edison Donizete
Marconato, trata da denominação
de um próprio municipal. Já o Pro-
jeto de Lei 52/2024, assinado pelo
presidente da Câmara, Sérgio Ro-
berto Cecotte (Bé Cecote), e pelos
vereadores Geraldo José dos San-
tos (Professor Geraldo) e Max Pres-
tes dos Santos, propõe a concessão
de licença para servidores munici-
pais atuarem em mandatos clas-
sistas em entidades representativas
ou fiscalizadoras.

INDICAÇÕES - O vereador
Geraldo José dos Santos apresen-
tou quatro indicações. Entre elas
estão o corte de grama e limpeza
da Praça João Schiavolim Filho,
reparos no asfalto da Rotatória An-
tonio de Jesus Peressim, dedetiza-
ção em bocas de lobo e a implemen-
tação de um projeto de arboriza-
ção sustentável no município.

Max Prestes dos Santos suge-
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Câmara realiza a
36ª Sessão Ordinária

riu a realização de estudos para a
construção de rampas de acessibi-
lidade em todos os espaços públi-
cos, visando atender pessoas com
deficiência ou mobilidade reduzi-
da. Já o vereador José Nivaldo Fer-
reira Diniz indicou a necessidade
de manutenção das lâmpadas e
melhorias na iluminação pública
do Bairro Rural Batistada.

MOÇÕES DE PESAR -
Duas moções de pesar foram apro-
vadas na sessão: a Moção 94/2024,
pelo falecimento de Luciano Pom-
permayer Tartaglia, apresentada
por Jeandre Deive Roncato (Nabu-
co) e Edison Donizete Marconato,
e a Moção 95/2024, pelo falecimen-
to de Bento Brás Laureano da Cos-
ta, de autoria de José Nivaldo Fer-
reira Diniz.

PROJETOS APROVA-
DOS - Foi votado e aprovado o
Projeto de Lei 22/2024, de autoria
do Executivo, que institui a gratifi-
cação por desempenho de ativida-
de delegada a ser paga a militares
do Estado que realizarem ativida-
des delegadas ao município, con-
forme previsto em convênio com o
Estado de São Paulo. A sessão re-
forçou o compromisso da Câmara
em discutir e aprovar medidas que
impactam diretamente a qualida-
de de vida da população e a gestão
pública no município.
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Secretaria recebe Selo de Ouro
em compromisso nacional

A Rede Municipal de Ensino
de Rio das Pedras alcançou o Selo
de Ouro do Compromisso Nacio-
nal Criança Alfabetizada (CNCA),
uma importante iniciativa que re-
conhece o trabalho de secretarias
de educação na implementação de
políticas, programas e estratégias
voltadas à alfabetização de crian-
ças na idade certa.

A premiação, dividida em
três categorias — bronze, prata e
ouro —, avalia o cumprimento de
metas relacionadas à alfabetiza-
ção e à redução de desigualdades
educacionais, conforme estabele-
cido no Plano Nacional de Edu-
cação (PNE) e no CNCA. A con-
quista reafirma o comprometi-
mento de Rio das Pedras com a
educação de qualidade e com a
garantia do aprendizado adequa-
do para todas as crianças.

Entre as ações destacadas
pelo município e validadas pela
equipe técnica do Estado e pela
Diretoria de Ensino de Capivari
estão:  - Projeto Leitura; - Recom-
posição da Aprendizagem; - For-
mação para professores e gesto-
res; - Uso de material didático-
pedagógico de qualidade; e ade-
são a programas como “Alfabeti-
za Juntos” e “Leitura e Escrita na
Educação Infantil (LEEI)”.

A Secretaria Municipal de
Educação atribui essa conquista ao
empenho coletivo de sua equipe téc-
nica, gestores e professores, que
trabalham com o objetivo de ga-
rantir o direito de todas as crian-
ças de aprenderem na idade certa.
A secretária ressaltou que o reco-
nhecimento é um reflexo do com-
promisso do município com uma
educação inclusiva e eficiente.

Os participantes do Espaço
Amigo, programa que promo-
ve atividades educativas, es-
portivas, musicais e de forta-
lecimento de vínculos ao lon-
go do ano, encerraram 2024
em grande estilo com uma vi-
agem de final de ano ao Ther-
mas. A excursão aconteceu
nesta semana e proporcio-
nou momentos de diversão e
convivência para crianças e

adolescentes atendidos pelo
projeto. Os part icipantes
aproveitaram atrações como
piscinas, toboáguas, quios-
ques e outros espaços de la-
zer, em um dia repleto de ale-
gria. Além das atividades re-
creativas, as crianças e ado-
lescentes receberam um al-
moço especial e lanches,
garantindo um momento de
descontração e cuidado.

ESPAÇO AMIGO
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A equipe Infantojuvenil Fe-
minina SESPEL de Vôle i
conquistou, de forma inédi-
ta, o título da Taça Ouro da
Liga Sorocabana de Vôlei,
um marco histórico para a
modalidade e para a cida-
de de Rio das Pedras.  A vi-

tória foi fruto de muito es-
forço das atletas e da dedi-
cação da comissão técnica,
que garantiram o título ao
derrotar a forte equipe de
Santana de Parnaíba em
dois confrontos decisivos,
com placares de 3x0 e 3x1.

CAMPEÃO DA TAÇA OURO
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